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La contienda por la dirigencia nacional de 
Morena se encuentra en la recta final. 
Los dos aspirantes restantes se han 

descalificado mutuamente en las últimas 
semanas, pues quien resulte vencedor 
tendrá un rol importante en la designación 
del próximo candidato a la presidencia 
en el 2024. Si bien, el desencuentro ha 
generado fracturas al interior del partido, 
existe el escenario para el desarrollo de una 
nueva dinámica política con el potencial de 
beneficiar al país.

A finales de septiembre se realizó un 
primer ejercicio para acotar los perfiles 
que habrían de disputar el liderazgo del 
partido. Se definieron cinco candidatos a 
la dirigencia y se llevó a cabo una segunda 
encuesta del 2 al 8 de octubre. Esta última 
tuvo como resultado un empate técnico 
entre Porfirio Muñoz Ledo (25.34%) y 
Mario Delgado (25.29%), motivo por el 
cual se tuvo que programar una tercera 
encuesta definitiva a mediados de 
octubre.

Tras el anuncio de la tercera encuesta, el 
proceso ha sido todo menos afable. Los 
dos finalistas se han tundido con duros 
ataques en los últimos días, los cuales 
han provocado que los militantes de 
Morena se dividan en tribus. A pesar del 
evidente daño que se hace a la institución, 
ninguna de las partes parece querer bajar 
de tono, pues quien gane probablemente 
definirá al próximo presidente de México.

Por un lado, tenemos al experimentado 
político Porfirio Muñoz Ledo, quien ha 
sido legislador en múltiples ocasiones, 
secretario de Estado, diplomático, 
presidente nacional del PRI y PRD, y 
fue miembro fundador del partido que 
hoy busca dirigir. Él es considerado el 
“candidato oficial” al estar respaldado 
por la actual dirigencia, además 
de ser apoyado por una de los dos 
presidenciables en Morena a cuatro años 
de las próximas elecciones, la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México Claudia 
Sheinbaum.

Muñoz Ledo expresó su inconformidad 
por la realización de una tercera 
encuesta, ya que consideraba que él debía 
ganar por haber obtenido más votos en 
las dos realizadas con anterioridad. De 
hecho, organizó un intento por tomar las 
oficinas del partido para autoproclamarse 
dirigente nacional, pero detuvo la 
pretensión por un grupo feminista que 
clausuró las instalaciones como protesta, 
la cual era apoyada por Mario Delgado 
según señaló Porfirio Muñoz.

El conflicto escaló luego que Muñoz Ledo 
interpusiera una denuncia penal contra 
Delgado ante la Fiscalía Especializada 
en Delitos Electorales por el presunto 
desvío de recursos con fines políticos-
electorales. Según acusó, Mario Delgado 
habría utilizado su posición en San Lázaro 
para promocionar su imagen en todo el 
país.

Ahora bien, por el otro lado tenemos al 
presidente de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Diputados, el ya 
mencionado Mario Delgado, quien antes 
fue senador y secretario en órganos 
públicos de la capital. Su currículo 
podrá ser menos extenso a comparación 
de su contrincante, pero el cargo que 
desempeña actualmente le ha permitido 
afianzar su liderazgo en un número 
importante de militantes morenistas.

No menos importante, Delgado es 
apoyado por el otro presidenciable de 
Morena, el Canciller Marcelo Ebrard. 
Estos dos tienen una relación cercana, ya 
que el primero colaboró de cerca con el 
segundo cuando este fue jefe de Gobierno 
de la Ciudad de México, entonces Distrito 
Federal.

Mario Delgado le reprochó a Muñoz Ledo 
su intención de tomar la sede de Morena 
para autoproclamarse dirigente, y lo 
llamó golpista. Asimismo, reiteradamente 
menciona el riesgo que implicaría la 
victoria de su contrincante, pues sostiene 
que Porfirio Muñoz instauraría una 
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dirigencia contraria al proyecto de Andrés 
Manuel López Obrador.

Esta renovación ha ocasionado daños a 
Morena pues legisladores de su partido se 
decantaron por alguno de los aspirantes, 
lo que podría representar complicaciones 
en las próximas votaciones en cámaras. 
Sin embargo, al tomar en consideración 
que hablamos de un partido joven, 
se puede inferir que estamos ante la 
consolidación de identidad del mismo.

Desde su inicio, el Movimiento de 
Regeneración Nacional tuvo como imagen 
y discurso a López Obrador. Hoy que el 
presidente ya no tiene una injerencia 
cercana a su partido, los militantes se 
encuentran en pugna por definir el rumbo.

Si hubo exceso de agresividad fue por 
intereses electorales de quienes apoyan 
a los aspirantes. Estos entienden que 
el próximo dirigente nacional tendrá la 
facultad de “darle chancha” a personas 
para hacer viables sus candidaturas, y 
quien ose ir en su contra será tachado de 
indisciplinado, rebelde o separatista.

Lo óptimo sería que pudiesen escuchar 
las distintas posturas e intereses de 
sus simpatizantes, y logren negociar 
para generar acuerdos encaminados 
a garantizar la unidad partidista. Esto 
solo podría representar beneficios, 
pues Morena se consolidaría como una 
opción política viable a futuro al dejar de 
basarse en un proyecto individual para 
arroparse en los ideales de un grupo. De 
igual forma, les permitiría presentarse 
como un partido abierto al diálogo, la 
participación y el crecimiento; conceptos 
esenciales para una democracia.

Finalmente, salir unidos de este episodio 
representaría que son un partido plural, 
característica la cual les convendría 
buscar después de las declaraciones de 
Andrés Manuel respecto a la “lealtad 
ciega”. Esto traería tranquilidad a 
distintos sectores de la población que 
se alarmaron con las palabras del 
presidente, pues ese mensaje ha sido 
usado a lo largo de la historia en distintas 
naciones para justificar actos inhumanos 
contra la población.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-TEPJF niega registro a México Libre
-Comparecencia de Hugo López-Gatell ante el Senado
-Encuesta para renovar dirigencia de Morena
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El miércoles por la noche, 
la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) decidió 
por mayoría negarle el registro 
al partido de Margarita Zavala 
y Felipe Calderón, Libertad y 
Responsabilidad Democrática 
(mejor conocido como México 
Libre), por considerar que no 
hubo claridad en la rendición 
de cuentas presupuestales. –
compartió a los presentes la 
abogada, con lo que dio inicio 
a la plática de esta semana- El 
tribunal conoció el caso a petición 
de Zavala y Calderón después 
que el Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE) 
votará en contra del registro de 
su organización el pasado 4 de 
septiembre.

-Así es, el INE consideró que 
existieron irregularidades en 
la financiación de México Libre 
pues no se podía corroborar la 
identidad de cincuenta personas 
quienes donaron a la organización 
mediante la aplicación Clip, lo 
cual representaba 1 millón 16 mil 
pesos. El consejero presidente del 
INE, Lorenzo Córdova, opinó que 
el mínimo indicio de dinero opaco 
debía ser causa de negación. 
Tras el comentario de Córdova, 
la votación en el INE quedó en 
siete votos contra cuatro, con lo 
que se negó el registro. -dijo el 
analista

-La votación estuvo más pareja en el TEPJF con 
cuatro votos a favor de ratificar la negación contra 
tres que pedían reponer el proceso a favor de México 
Libre. Los tres magistrados quienes votaron a favor 
del partido argumentaron que el proceso debía 
devolverse al INE pues estos debían ejercer sus 
facultades de investigación y corroborar la identidad 
de los donantes; a fin de cuentas, únicamente era 
necesario conocer el nombre y RFC de estos.

-Difiero, tal y como expuso el magistrado José Luis 
Vargas, no se puede permitir el incumplimiento 
de obligaciones de rendición de cuentas bajo el 
argumento de que es la autoridad quien debe 
investigar. –intervino el consultor- Desde un 
principio se debió prever este requisito legal y 
se debieron tomar las acciones pertinentes para 
exponer claramente la identidad de sus donantes.

-No tendría ningún problema con la postura estricta 
mostrada por el TEPJF contra México Libre sino 
hubiesen mostrado una cara mucho más flexible a 
las otras organizaciones que buscaban su registro 
como partido, y a las cuales sí se les otorgo a pesar 
de evidentes irregularidades. Me hace pensar 
que no hubo igualdad de condiciones entre los 

LA SALA SUPERIOR DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL 
DEL PODER JUDICIAL 
DE LA FEDERACIÓN 
(TEPJF) NEGÓ EL 
REGISTRO AL PARTIDO 
DE MARGARITA ZAVALA 
Y FELIPE CALDERÓN, 
MIENTRAS QUE DE LAS 
ORGANIZACIONES A 
LAS QUE SÍ OTORGÓ EL 
REGISTRO FUE A REDES 
SOCIALES PROGRESISTAS, 
DE LA CUAL ES TITULAR 
JOSÉ GONZÁLEZ, YERNO 
DE ELBA ESTHER 
GORDILLO. 
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quejosos ante la autoridad. –lamentó la 
empresaria

-Una de las organizaciones a las 
cuales sí se les otorgó el registro fue 
a Redes Sociales Progresistas, de la 
cual es titular José González, yerno 
de la controversial ex sindicalista 
Elba Esther Gordillo. A principios de 
septiembre, el INE le había negado 
la posibilidad de ser partido pues 
identificó involucramiento gremial, 
así como aportaciones en especie y 
económicas a cambio de afiliaciones. 
–comentó el editorialista- El TEPJF 
consideró que no se demostraron 
plenamente estas irregularidades, por 
lo cual invalidó la decisión del INE para 
conceder el registro.

-Sucedió lo mismo con Fuerza Social 
por México, de Pedro Haces Barba 
quien es dirigente de la Confederación 
Autónoma de Trabajadores y Empleados 
de México. El TEPJF revocó la negativa 
dictada por el INE, ya que, a su parecer, 
no se acreditó la intervención gremial 
alegada. –añadió la reportera

-No fue el caso del Grupo Social 
Promotor de México, antes Partido 
Nueva Alianza, pues el tribunal 
corroboró que efectivamente hubo 
participación del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) 
en asambleas, por lo cual mantuvo 
la negativa de registro dictada por el 
instituto electoral. -expuso el político

-Cabe mencionar lo sucedido con el 
Partido Encuentro Solidario, antes 
Partido Encuentro Social y sector 
evangelista aliado de López Obrador, 
pues el INE le había otorgado la calidad 
de partido, pero un grupo de panistas 
presentaron quejas debido a que 
violentaban los principios del Estado 
laico. Estaba plenamente demostrado 
que ministros de culto participaron 
en las asambleas, lo cual contraviene 
lo dispuesto en la Constitución. Sin 
embargo, tanto el INE como el TEPJF 
consideraron, por mayoría, que sí se 
violaban los preceptos constitucionales, 
pero poco. –reprochó la abogada

-Entonces, ¿a México Libre se le 
negó el registro porque la autoridad 
electoral asumió sin corroborar que 
había irregularidades en la rendición 
de cuentas, pero al Partido Encuentro 
Solidario sí se le otorgó a pesar de las 
evidentes faltas a la Constitución? –
preguntó el escritor

-No sorprenden las acusaciones 
de Felipe Calderón contra Andrés 
Manuel López Obrador sobre utilizar 
instituciones de Estado para linchar 
oponentes y bloquearlos de competir 
en elecciones. Después de todo, el 
TEPJF dio el visto bueno a 3 partidos 
simpatizantes de la 4T y negó el registro 
a uno opositor. –planteó el político

-Son conjeturas, nuestro presidente 
ni si quiera emitió comentarios al 
respecto. Cuando le preguntaron en la 
“mañanera” del jueves, dijo que esos 
eran temas electorales y no se había 
inmiscuido. –argumentó el analista

-Hubiera sido muy cínico de su parte 
emitir comentarios después del 
atraco que vimos. A sus aliados les 
flexibilizaron los requisitos para ser 
aceptados y a su opositor se le bloqueó 
con mañas. No olvidemos que cuando 
el INE negó el registro de México Libre 
a inicios de septiembre, López Obrador 
se regocijó afirmando que, si el instituto 
electoral lo hubiera otorgado, habría 
perdido la poca credibilidad que le 
quedaba. –remembró la empresaria- Si 
esta vez no tuvo comentarios, seguro 
fue por las críticas recibidas la vez 
pasada por su mezquindad y desplantes 
autoritarios.

-Luce preocupante el panorama actual 
de México, pues después de haber 
visto cómo Arturo Zaldívar entregó la 
Suprema Corte al ejecutivo tras aprobar 
la consulta a expresidentes, hoy vemos 
que otro órgano supuestamente 
autónomo dobla sus reglas en 
beneficio de López Obrador. –concluyó 
la abogada- Veremos cómo evoluciona 
el asunto, ya que Margarita Zavala 
descartó buscar alguna candidatura en 
otro partido y afirmó que consideraba 
llevar el caso a la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos para defender 
su derecho.
 

.  .  .

-Ninguna de las comparecencias de 
funcionarios federales ante el Senado 
ha sido tan controversial como la 
del subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, Hugo López-
Gatell. –afirmó el editorialista- El 
presidente de la Comisión de Salud, 
el senador Miguel Navarro Quintero, 
suspendió el ejercicio por considerar 
que no había las garantías de 
civilidad necesarias; aunque algunas 
personas podrían decir que fue para 
salvar al subsecretario de los duros 

señalamientos expuestos por los 
legisladores.

-López-Gatell compareció junto a 
José Alonso Novelo Baeza, titular del 
Comisionado Federal de Protección 
Contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS), 
el pasado lunes 12 de octubre en 
el marco del Segundo Informe de 
Gobierno. –informó la reportera- 
Como era de esperarse, los principales 
temas discutidos fueron el desempeño 
de la administración en relación a la 
pandemia y los robos de medicamentos.

-De hecho, la sesión comenzó con la 
primera intervención de López-Gatell, 
quien defendió el trabajo realizado por 
el gobierno federal ante la pandemia. 
Asimismo, explicó que los índices de 
morbilidad tienen un impacto directo 
en las defunciones por Covid-19, y para 
analizar correctamente el desempeño 
realizado es imprescindible tomar en 
cuenta la desigualdad que aqueja al 
país. –dijo el analista

-Luego fue turno para hablar de Novelo 
Baeza, quien aseguró que busca 
combatir la corrupción al interior de su 
organismo, objetivo por el cual existen 
treinta denuncias “en trámite” en su 
Órgano Interno de Control. –expuso la 
reportera

-Posteriormente, hubo dos 
intervenciones que vale la pena 
resaltar por el partido a los cuales 
pertenecen los senadores. La primera 
fue de Cora Cecilia Pinedo del Partido 
del Trabajo (PT), quien inquirió respecto 
a la implementación de un mecanismo 
eficiente para la detección de contagios 
en todo el territorio nacional. Este 
comentario materializa la nueva 
postura del PT ante la 4T tras la ruptura 
por la designación de la Mesa Directiva 
de San Lázaro pues no es un ataque, 
pero si tiene el potencial de exponer 
deficiencias importantes. –propuso el 
político

-Una interpretación interesante. –
expresó la empresaria, y preguntó- 
¿Cuál sería la segunda intervención?

-La de Rogelio Zamora, senador del 
Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM). –contestó el político- Me llama 
la atención porque este legislador no 
era parte de la Comisión de Salud, pero 
pidió participar en la comparecencia. 
A pesar de la relación entre el PVEM y 
Morena en los últimos meses, en la cual 
el primero apoya sistemáticamente al 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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segundo, las palabras de Zamora no 
fueron para defender o enaltecer a Hugo 
López-Gatell, sino para cuestionarle 
sobre el robo de medicamentos 
oncológicos y los mecanismos de 
reporte de cifras.

-Ya veo, bien pudo el PVEM mantenerse 
al margen del tema y no incomodar a su 
aliado, pero al parecer el desempeño 
del gobierno federal ha sido tan 
deplorable que se hicieron el esfuerzo 
para expresar su inconformidad. –
complementó la abogada

-Eso creo. –asintió el político

-No tardó mucho en que los mensajes 
de los senadores subieran de nivel. 
–retomó el editorialista- Verónica 
Delgadillo de Movimiento Ciudadano 
lamentó el manejo de la pandemia por 
estar lleno de omisiones, negligencias y 
dudas, y dijo que si algo ha hecho bien 
el subsecretario es lavarse las manos 
ante la contingencia. De igual forma, 
recordó que en marzo había pedido su 
renuncia y tenía la intención de volver a 
hacerlo en los próximos días.

-Después habló la senadora priista 
Sylvana Beltrones, quien retomó el 
robo de medicamentos, la necesitad 
de pruebas e hizo mención del uso de 
cubrebocas. Le siguieron legisladores 
de Morena quienes intentaron defender 
a Gatell, como Lilia Margarita Valdez 
quien criticó a los “epidemiólogos de 
ocasión”.
-Al volver a tomar la palabra, el 
subsecretario López-Gatell les pidió 
a los legisladores tomar nota de sus 
declaraciones, pero evitó responder 
puntualmente a las preguntas que le 
hicieron. Por su parte, el titular de la 
COFEPRIS dijo que igual le indignaban los 
robos de medicamentes, mas tampoco 
respondió a los cuestionamientos. –
continuó el político

-En la segunda ronda de preguntas 
subió aún más de tono la sesión con 
la intervención de la senadora panista 
Lilly Téllez, la cual (la intervención) 
fue ampliamente difundida en redes 
sociales. La senadora descalificó el 
trabajo realizado por Gatell como 
“de baratija y de cuarta”, además de 
nombrarlo como el “pequeño virrey del 
país de las camas vacías y las muertes 
en casa”. –estableció la abogada- Al 
final de su mensaje, le dio un bastón al 
subsecretario en referencia a la ceguera 
que ha demostrado, a su parecer, frente 
a la pandemia.

-Hugo López-Gatell no se vio afligido ni 
afectado por las calumnias profanadas 
por Téllez, y respondió que estaba 
orgulloso de cumplir las expectativas 
del presidente, las cuales no son únicas 
de él sino de todo el pueblo. –planteó el 
consultor
-Yo no tengo ninguna opinión en 
particular de Gatell, pero debo admitir 
que su respuesta me preocupa pues 
parece un discurso propio de sectas o 
cultos. –opinó la empresaria- Es una 
concepción de ídolo religioso, la cual 
únicamente puede representar peligros 
para la democracia.

-En esta tercera intervención de Gatell 
fue cuando se vino todo abajo, ya que la 
senadora panista Martha Vázquez se le 
acercó para ofrecerle gel antibacterial 
y aprovechó para postrar letreros con 
mensajes en contra del funcionario 
federal. Como la legisladora había 
sido llamada al orden en múltiples 
ocasiones dentro de la sesión por 
exponer carteles en el mismo sentido, 
el presidente de la comisión procedió a 
suspender la comparecencia pues los 
desplantes inmaduros de la oposición 
impedían el desarrollo del debate. –
retomó el analista - De acuerdo a las 
palabras de Miguel Navarro, no había 
las garantías de civilidad, ni condiciones 
de pluralidad y respeto para llevar a 
cabo la sesión

-Debo coincidir con nuestro presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, 
respecto al maltrato recibido por Gatell 
en el Senado. Los legisladores fueron 
unos “malcriados y mal portados” 
que no le permitieron al vocero de la 
pandemia responder las preguntas 
por su actitud antidemocrática. ¿Para 

qué van a invitar a funcionarios si no 
los van a dejar hablar? ¿Es solo por el 
espectáculo? –cuestionó el consultor 
– Al igual que la prensa, solo quieren 
criticar el desempeño y no quieren 
reconocer el trabajo profesional 
realizado por el gobierno federal.

-Lilly Téllez contestó a las palabras de 
AMLO y afirmó que decir la verdad no 
es maltratar. –rebatió el político- En 
su intervención, la senadora panista 
hizo mención del índice mortalidad 
en México en comparación con otros 
países, el alto porcentaje de personas 
intubadas que mueren y la baja cifra 
de personas quienes reciben atención 
a pesar de presentar síntomas. Todos 
estos datos duros fueron respondidos 
con descalificaciones y ataques por 
parte de Gatell y López Obrador.

-La senadora Téllez también dejó 
en claro que ella tuvo la palabra 9 
minutos y López-Gatell 48. No hay 
excusas para justificar al subsecretario 
por no responder las preguntas que 
le hicieron, pues con el vasto tiempo 
tenido solamente las evadió y “toreó”. 
–reprochó el editorialista

-Me parece curioso el caso de Hugo 
López-Gatell, ya que mantiene 
altos niveles de aprobación entre la 
población a pesar del insuficiente 
manejo de la pandemia llevado a cabo 
en comparación con otras naciones 
similares a la nuestra; incluso, 
funcionarios los cuales deben ser 
aliados se ven en la necesidad de 
posicionarse en contra de lo que está 
sucediendo.

-Creo que la explicación más factible a 
esto mencionado por Baltasar refiere 
a que los temas manejados por el 
funcionario no son sencillos, entonces 
es complicado articular y presentar 
argumentos en su contra, más aún 
comprenderlos. Así pues, es más fácil 

HUGO LÓPEZ-GATELL 
COMPARECIÓ ANTE EL 
SENADO DE LA REPÚBLICA.
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aceptar ciegamente lo que dice por su investidura 
de experto a criticarlo, especialmente en el 
contexto de temor generalizado que vivimos por la 
pandemia. - concluyó la empresaria
 

.  .  .

 
Platicamos del actual proceso para la renovación 
de la dirigencia nacional de Morena, en la que 
compiten Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado 
por el cargo. Esta tercera encuesta se llevará a 
cabo del 16 al 22 de octubre del presente año, 
luego de que la segunda encuesta resultase en un empate 
técnico entre los dos políticos ya mencionados.

-La primera encuesta sirvió para acotar a los aspirantes y 
que solo existiesen cinco opciones por cargo para la segunda 
encuesta. En este segundo ejercicio, Muñoz Ledo y Delgado 
dejaron atrás a Adriana Menéndez, Yeidckol Polevnsky e 
Hilda Díaz, pero la diferencia entre ambos fue mínima y no 
se pudo declarar un ganador. –mencionó el analista- Por otro 
lado, la senadora Citlalli Hernández sí obtuvo la diferencia 
suficiente para ser declarada secretaria general.

-Es importante explicar que las encuestas no funcionan como 
las elecciones. En las primeras se toma en cuenta el porcentaje 
de preferencia recibido por los participantes, mientras que en 
la segunda los votos. –aclaró la abogada- Por este motivo, 
Porfirio Muñoz no fue declarado ganador a pesar de haber 
obtenido la mayor votación en los dos primeros ejercicios.

-El experimentado político intentó autoproclamarse 
presidente bajo la lógica de haber obtenido más votos, y 
convocó a sus simpatizantes a tomar la sede de Morena para 
instaurar su nueva dirigencia. La movilización se suspendió 
pues colectivos feministas, presuntamente afines a Delgado, 
tomaron primero las instalaciones como protesta. –dijo el 
editorialista

-Por el momento, Morena se encuentra fragmentado debido a 
esta pugna. Hay militantes, como la nueva secretaria general, 
quienes apoyan a Porfirio Muñoz Ledo, y hay otros que apoyan 
la dirigencia de Delgado. Según escuché en una entrevista 
que le realizaron durante la semana a Tatiana Clouthier en La 

Revista Peninsular, donde colabora nuestro 
buen amigo Baltasar, ella tiene preferencia por 
Mario Delgado, pues considera que procurará 
un partido para acompañar a Andrés Manuel, y 
no uno que lo contradiga. - expresó el político

-En este sentido se ha construido el 
discurso de Delgado para desacreditar a su 
contrincante, pues constantemente lo señala 
de querer convertir a Morena en un partido 
de oposición para el presidente, mientras él 
busca apoyarlo. –compartió el consultor

-Si bien, es un mensaje persuasivo, la 
estrategia de Porfirio Muñoz es más 
contundente. Éste presentó una denuncia 
penal ante la Fiscalía Especializada en 
Delitos Electorales contra Mario Delgado por 
presuntamente usar recursos públicos para 
promocionar su imagen a nivel nacional. –
informó la reportera- Parece fijado en su 
postura, pues envió una carta al INE para 
solicitar la suspensión de la encuesta hasta 
que se resuelvan sus impugnaciones.

-Legisladores afines a Delgado también 
presentaron una denuncia contra Muñoz ante 
la misma instancia, pero creo que pareció 
más un ataque mediático a uno legal. Los 
legisladores acusaron a Porfirio Muñoz de 
utilizar más de un millón de pesos para 
publicidad en Facebook y querían saber de 
dónde provino el dinero. Si bien, es válido que 

exijan una rendición de cuentas, no existe delito aparente, 
como si existiría en el caso de Delgado por el uso indebido de 
recurso público. –reflexionó la abogada

-La insistencia de Porfirio Muñoz Ledo en su denuncia da la 
impresión de estar seguro que existen las pruebas suficientes 
para determinar la culpabilidad de Delgado. Esto sería fatal 
para la credibilidad de este último y podría afectar a algunos 
militantes del partido que pudiesen estar coludidos. –propuso 
la empresaria- Sin duda, está tomando acciones severas.

-Para entender la agresividad con la que están chocando 
estos dos individuos es necesario traer a la discusión dos 
nombres: Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Estos 
afamados políticos son los que actualmente tienen mayores 
posibilidades de aspirar a la candidatura presidencial de 
Morena en cuatro años, y cada uno tiene a su preferido para 
la dirigencia nacional del partido. Ambos saben que quien 
resulte líder nacional tendrá un rol clave en la designación de 
candidatos.

-Ya veo. –asintió el escritor- Entonces, si se están dando sin 
cuartel ahora es por intereses a la presidencia de la República. 
Eso explica porque no se han tentado la mano a la hora atacar 
al contrario, el premio es muy grande. –opinó la empresaria

-Efectivamente, por eso debemos estar al pendiente del 
proceso. En los próximos días conoceremos al nuevo dirigente 
nacional, pero también existe la posibilidad que veamos un 
quebrantamiento en el partido o hasta repercusiones legales 
en contra de los aspirantes por corrupción. –concluyó la 
reportera.

PORFIRIO MUÑOZ 
LEDO Y MARIO 

DELGADO, EN 
LA PUGNA POR 

HACERSE DE LA 
DIRIGENCIA DE 

MORENA.
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Por Ariel Aviles Marin

El movimiento feminista en 
Yucatán, tiene sus raíces en el 
S. XIX. La figura de Rita Cetina 

Gutiérrez, es la figura toral y primigenia 
de este movimiento, a partir de esta 
personalidad, la Dra. Piedad Peniche 
Rivero construye un análisis de este 
movimiento, al cual va llevando en 
una línea temporal, hasta las últimas 
etapas del período revolucionario, el 
postrevolucionario, y lo lleva hasta 
los tiempos presentes, poniendo de 
relieve, los avances conseguidos, 
los fracasos más significativos, y 
las carencias que hasta hoy vive la 
mujer en nuestra sociedad. Piedad, 
con pluma magistral, nos va pintando 
con gran colorido el producto de sus 
acuciosas investigaciones, todas 
ellas perfectamente documentadas, 
fundamentadas, y que dejan plena 
claridad sobre los hechos y situaciones 
que va abordando en su análisis socio 
histórico y que nos lleva a conclusiones 
precisas.

Piedad Peniche, es una brillante 
profesionista yucateca, cuya 
trayectoria académica la pone a la 
palestra de la intelectualidad local. 
Con un Doctorado en Antropología 
Social por la Escuela de Altos Estudios 

en Ciencias Sociales de París, Francia, 
una de las instituciones de posgrado 
más prestigiosas en el mundo de la 
investigación y la enseñanza de las 
ciencias sociales. Se desempeñó como 
directora del Archivo General del Estado 
de Yucatán, de 1991 a 2013. Miembro 
del Sistema Nacional de Investigadores 
de 1996 a 2002. Ha publicado 
importantes libros: “Los Itzaes y su 
Imperio Comercial en Yucatán”, en 1981. 
“Sacerdotes y Comerciantes: El poder 
de los mayas e itzaes de Yucatán en los 
siglos VII a XVI”, 1ª edición en 1990, 2ª 
edición en 1992. “La Historia Secreta de 
la Hacienda Henequenera de Yucatán: 
Deudas, migración y resistencia maya 
1879- 1915”, en 2010. Y “Rita Cetina, 
la Siempreviva y el Instituto Literario 
de Niñas, Una Cuna del Feminismo 
Mexicano 1846-1908”, en 2015.

Piedad Peniche, feminista ella misma, 
pero no de las feministas de ruido y 
truenos, sino de aquellas que abren 
brecha y marcan camino para las 
nuevas generaciones de féminas, con 
el arma de la pluma y los documentos, 
de las que, sin aspavientos, se colocan 
en alturas que muy pocos pueden 
aspirar, pues sólo se consiguen con 
luz propia, y ponen así las bases y la 
ruta para las mujeres en general, para 
acceder a nuevos estratos y asumir 
nuevos derechos, que por una injusta 
situación social y patriarcal, relega 
al género femenino a una situación 
secundona e indigna. Ahora, Piedad 
Peniche, nos presenta su nuevo libro, 
“Siemprevivas”. No podía ser otro 
libro más apropiado y congruente con 
la trayectoria de nuestra escritora 
reseñada. Piedad, ha hecho de figuras 
como Rita Cetina, y también Elvia 
Carrillo Puerto, un estandarte de lucha 
de género, y una síntesis de la lucha 
de muchas generaciones de mujeres 
yucatecas, que han conquistado para 
las que vinieran siguiendo sus pasos, 
espacios antes vetados y que el 
dominio machista cerraba sin sustento 
alguno.

OPINIÓN OPINIÓN 

LAS SIEMPREVIVAS, SIEMPRE VIVAS

Piedad Peniche, es una 
brillante profesionista 

yucateca, cuya trayectoria 
académica la pone 

a la palestra de la 
intelectualidad local.- 

Foto: Salvador Peña.

Palabras pronunciadas por el autor en la presentación del 
libro “Las Siemprevivas” de la Dra. Piedad Peniche Rivero.
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En este nuevo libro, Piedad nos lleva de la mano en amena 
narración y nos pone a disposición los elementos necesarios 
para construir los perfiles de sus tres figuras cimeras. 
Inicia con Rita Cetina, y con ella las instituciones que dan 
nombre al libro: “La Siempreviva”, revista feminista, poética 
y cultural, y “La Siempreviva”, institución educativa; del 
apoyo para su publicación, y la posterior inquina que le 
tuvo el general Francisco Cantón Rosado, “el brazo armado 
del conservadurismo más radical”. Nos pone al corriente 
del profundo significado que tuvo la fundación del Instituto 
Literario para Niñas, a pesar del reglamento que imponía una 
calidad inferior en la enseñanza de las educandas, y el terrible 
hostigamiento del gobernador Cantón Rosado, a la directora 
Rita Cetina. Con crudo realismo, Piedad nos presenta el final 
de la gestión de la ameritada mentora en el Instituto Literario 
para Niñas, en 1901, además, agobiada por la enfermedad, y 
su retiro a la vida privada hasta su muerte en 1908. Con la 
muerte de Rita Cetina, se cierra la primera parte de los tres 
perfiles que el libro presenta.

En el año de 1915, la Revolución Mexicana llega a Yucatán, 
en la presencia del Ejército Constitucionalista, con el general 
Salvador Alvarado a la cabeza. Este suceso, va a marcar el inicio 
de cambios profundos en el estado. En la ciudad de Motul, 
después de un hegemónico dominio de la familia Campos, 
pues los hermanos Roque Jacinto y José María Campos 
Marrufo, han desempeñado la presidencia municipal en forma 
alternada, y la heredan después a sus hijos y yernos, se da 
que, en 1915, es electo alcalde Wilfrido Carrillo Puerto, hecho 
que marca el salto a la escena política de la familia Carrillo 
Puerto, y con ello la aparición del socialismo en el panorama 
político de Yucatán. En este panorama van a desempeñar un 
papel protagónico, las otras dos figuras cuyos perfiles nos ha 
de ir construyendo Piedad: Elvia Carrillo Puerto y Rosa Torre 
González. A Elvia, la siento entrañablemente cercana, por 
la estrecha relación de las familias Avilés Gómez y Carrillo 
Puerto, en su natal Motul. A Rosa Torre, tuve el privilegio de 
verla viva, al final casi de su vida, en una histórica entrevista 
en el Canal 3 de la televisión local. Raúl Sánchez Sauri, le hizo 
la memorable entrevista que me dio la oportunidad de oír de 
viva voz sus recuerdos y vivencias.

En los capítulos siguientes del libro, Piedad nos presenta 
la febril acción de las feministas que continuaron con el 
movimiento en Yucatán, su lucha por el reconocimiento de los 
derechos de la mujer, la lucha profunda por obtener el derecho 
de votar y ser votadas, los sucesos ocurridos en el marco de 
los dos congresos feministas de 1916, y el desencanto por no 
conseguir su justo reclamo en materia de participación de la 
mujer en la vida pública y política. Las figuras eje del libro de 
Piedad son: Elvia Carrillo Puerto y Rosa Torre González. Cómo 
ya señalé, Elvia es para mí, una figura cercana. He compartido 
con mi querida prima Zulai Marcela Fuentes, sus recuerdos 
de infancia, cuando con su abuela visitaba a Elvia, en su casa 
en la Colonia Roma en CDMX. Elvia, desde mi perspectiva, era 
más radical que el mismo Felipe, y muchas de las acciones 
más progresistas de su gestión como diputado primero, y 
como gobernador después, fueron al calor del pensamiento 
de Elvia. De Rosa Torre tenía yo un concepto equivocado, mi 
abuelo se refería a ella como: La Dra. Rosa Torre, y algunos 
tópicos de la entrevista de Raúl Sánchez me reafirmaron esta 
idea equivocada; en la citada entrevista, Rosa Torre narró las 
agresiones que sufrió por parte de un maestro, en las clases 
de Anatomía y sobre todo, en la de Disección. Muchos años 
después, con documentos en la mano, me sacó de mi error 

el Lic. Gaspar Gómez Chacón, quien me mostró pruebas 
fehacientes de que Rosa había estudiado enfermería y no 
medicina cómo yo creía, y la compatibilidad del programa de 
estudios había sido la causa de mi error, añadido a la cita de 
mi abuelo de la Dra. Rosa Torre.

De especial interés resulta la lectura de los capítulos 
dedicados a los Congresos Feministas, llevados a cabo al 
calor del gobierno de Alvarado. La narrativa de Piedad, es 
rica y muy amena, y señala muy puntualmente el devenir 
de los debates, los acontecimientos y, sobre todo, sus 
consecuencias. Difiero con ella en la perspectiva que 
da de dos mujeres ilustres de Yucatán: Consuelo Zavala 
Castillo y Lucrecia Vadillo Rivas. Consuelito Zavala, deja 
muy clara su postura feminista en su labor educativa en 
su Colegio Particular Incorporado para Niñas No. 1, que es 
la primera escuela realmente laica de toda la república. 
Su escuela normal, produjo una importante camada de 
maestras de avanzada que dejaron huella en la historia 
de la educación de Yucatán. Por su parte, Lucrecita Vadillo, 
fue directora de la Escuela Normal de Profesores (antes 
de ser “Rodolfo Menéndez) Con un grupo de sus alumnas 
fundó una agrupación de mujeres de criterio progresista, el 
“Grupo Minerva”, cuya visión feminista las lleva a crear una 
institución inexistente hasta ese momento: las guarderías 
para hijos de mujeres trabajadoras, en el año de 1954. No sólo 
Lucrecia, todas las hijas del Lic. Agustín Vadillo Cicero, fueron 
feministas, libre pensadoras y mujeres de avanzada. Lucrecia, 
Adriana y Herminia, fueron maestras de ilustre trayectoria y 
posturas en pro de una mujer empoderada socialmente. Sin 
embargo, no podían escapar a ser mujeres de su época y con 
una formación en este contexto, y así hay que juzgarlas.

Las partes finales del libro de Piedad, son dolorosas, pues 
dan cuenta del fracaso de varios sueños de estas mujeres 
célebres nuestras. Lamentablemente, muchas de las 
desigualdades señaladas, prevalecen en nuestra sociedad 
hasta los días que estamos viviendo actualmente. Claro 
que se ha avanzado, y mucho se debe a la acción y hasta el 
sacrificio de estas mujeres verticales y dignas. Elvia y Rosa, 
tienen que desavecindarse de su tierra natal, pues fueron 
víctimas de agresiones violentas; a Elvia le incendian su 
casa, y se marcha de Yucatán para siempre, primero vive 
en Tabasco, y luego en la Ciudad de México. Rosa, se radica 
en la Ciudad de México, y sólo realiza contadas y breves 
visitas a Mérida. Sus personas fuero violentadas, sus ideas 
combatidas y se ha pretendido borrarlas de la historia local. 
Un claro ejemplo de esto, es el que, en el Diario de los Debates 
del Congreso del Estado de Yucatán, no figura siquiera los 
nombres de Raquel Dzib Cicero, Beatriz Peniche Barrera y 
Elvia Carrillo Puerto, las tres primeras diputadas electas de 
la República Mexicana.

A Rita Cetina Gutiérrez, Elvia Carrillo Puerto y Rosa Torre 
González, Piedad Peniche las ha engarzado con el nombre 
común de Siemprevivas. Su libro, recoge en sus páginas la 
esencia y el pensamiento de estas feministas, luchadoras 
sociales, y mujeres empoderadas, cuyo brillo molestó, 
molesta y molestará a las mentes retrógradas y machistas. 
Pero sus pensamientos e ideales, tienen luz propia que 
no se apaga ni se apagará, pese a quien le pese. Piedad 
nos ha regalado un hermoso buqué de siemprevivas, de 
siempre presentes. Unas Siemprevivas, que en la mente y la 
conciencia colectivas, deben estar ¡SIEMPRE VIVAS!.- Mérida, 
Yuc., a Octubre de 2020.
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Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx

Eduardo Ruiz-Healy / @ruizhealy

OPINIÓN 

La polarización causa una
absurda “guerra de los quesos”

A mí no me gusta que me tomen 
el pelo y cuando compro un 
producto o contrato un servicio 

espero y exijo que, a cambio de mi 
dinero, el fabricante o vendedor del 
primero o el proveedor del segundo 
me proporcionen lo que adquirí.

Cuando una persona o empresa me 
vende algo que no satisface mis 
expectativas le reclamo que cambie 
el producto o mejore la calidad de su 
servicio y, si de plano ya no quiero 
seguir siendo su cliente, me devuelva 
el dinero que le pagué. Si no está 
dispuesto a atender mi reclamación 
recurro a la Procuraduría Federal del 
Consumidor (PROFECO), que desde 
1975 defiende a los consumidores 
contra los fabricantes, comerciantes y 
proveedores de bienes y servicios que 
no cumplen con lo que les ofrecen a 
sus clientes. 

También desde 1975 la PROFECO 
vigila que los fabricantes de diversos 
productos no le ofrezcan gato por 
liebre a los consumidores y que sus 
productos cumplan con todas las 
normas que las leyes establecen. 
Para que los alimentos y bebidas que 
consumimos sean efectivamente lo 
que se nos dice que son o para impedir 
que nos vendan litros de 900 mililitros.

Lo anterior viene a cuento porque no entiendo la reacción 
que se dio en las redes sociales después de que se anunció 
que la PROFECO prohibió la venta de más de 20 supuestos 
quesos y dos dizque yogures naturales.

De acuerdo con la información que difundió la Secretaría 
de Economía, los fabricantes de esos productos le 
tomaban el pelo al consumidor ya que en los denominados 
como “queso” se detectó que utilizan la leyenda “100% 
leche”, sin serlo; sustituyen con grasa vegetal la leche 
que deberían contener en su elaboración; proporcionan 
un menor gramaje que el anotado como “Contenido Neto” 
en la etiqueta; en su empaque no informan el porcentaje 
de uso de caseinatos para la elaboración del producto; los 
denominados como “yogurt natural” estaban adicionados 
con azúcares y no contenían el mínimo de leche que la 
norma establece.

Las conclusiones de la PROFECO se derivaron de los 
análisis realizados en sus laboratorios a muestras de 
esos productos.

En las redes sociales, sobre todo en Twitter, leí muchas 
críticas a la prohibición de su venta, probablemente de 
personas que no les importa que les vean la cara de 
tarugas o que no aceptan ni aceptarán nunca cualquier 
decisión que tome el gobierno de la 4T, aunque en este 
caso sea en su propio beneficio.

La politización del país ha llegado al extremo de que se 
ha armado todo un pleito porque la PROFECO sancionó 
a unas empresas tramposas cuyos productos no son lo 

que dicen ser.

Tanto se están radicalizando algunos, que el mismo 
presidente de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX), Gustavo de Hoyos, en lugar de 
agradecer que se proteja a los consumidores, entre ellos 
a sus agremiados, tuiteó: “Sorprende que la @SE_mx en 
lugar de fomentar el desarrollo y la creación de empleos, 
emprenda acciones infundadas y altamente lesivas contra 
empresas, productos y marcas del sector de alimentos 
procesados. Parecería que con espectacularidad, quieren 
ocultar la falta de resultados”.

La absurda “guerra de los quesos” en Twitter es el resultado 
de una polarización social que de seguir no nos llevará a 
un buen destino.

La PROFECO prohibió 
la venta de más de 
20 supuestos quesos 
y dos dizque yogures 
naturales.
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Somos ganadores del Premio Yucatán a la Calidad edición 2019, otorgado por
el IYEM (Instituto Yucateco de Emprendedores) en conjunto con el Gobierno del
Estado, el cual reconoce a las empresas que son referentes de calidad y
competitividad en el estado y que siguen un camino hacia la excelencia.

¡UN LOGRO MÁS!
Estamos felices de compartir contigo

En Sana, trabajamos todos los dias para brindarte un servicio eficiente y de
calidad.
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Ya se había adelantado, aquí 
en LÍNEA DIRECTA, con los 
puntuales agentes de los palacios 

de la movilidad que dicen viene 
desarrollando con varias negociaciones, 
la ex gobernadora, ex priista, Ivonne 
Aracelli Ortega Pacheco. Claro, que, sus 
relaciones son en las propias esferas 
centrales, ahí, en los niveles mayores, 
ante el grueso del grupo que comentan, 
podría aportar en las próximas 
elecciones del 2021. En nuestra entidad, 
de manera inevitable ya sienten las 
extensiones de los ajustes que llegarían 
como cosa natural a la militancia, 
con quien se acuerde la esperada 
participación por parte de la aún líder y 
empresaria dzemuleña.

Por más prudentes que algunos de sus 
seguidores se están conduciendo, salta 
a la palestra local la cercana decisión 
para su futuro político. Además de que 
los cuadros establecidos por algunas 
vertientes van sumando proyecciones de acuerdo a 
las presuntas instrucciones de su jefa política. Lo que 
ayuda, según se deja escuchar en varios círculos políticos 
es que la mayoría de sus principales colaboradores 
cuentan con suficientes recursos económicos para ir 
solventando los gastos mínimos para mantener vivas las 
luces de la presencia magnitud territorial. Aducen que, 
aparte hay un grupo especializado a la focalización de 
zonas de oportunidades para la recoja de futuros votos, 
preferentemente en zonas rurales del estado. En fin, 
volvemos a recalcar, se acercan los tiempos, tal y como se 
adelantó en su momento. Pendientes todos.

El Partido del Trabajo (PT) no se va quedando atrás y 
aprovechó una serie de desbandadas en Progreso de 
ex militantes de varios partidos políticos para integrar 
su comité municipal, que ya encabeza Darío Campos 
Manrique, quien por cierto nació en el PRI, pasó al PANAL 
y ahora, con toda la libertad constitucional que posee, se 
comprometió a encausar trabajo político para su nuevo 
partido ahora de izquierda. Ya habíamos comentando que 
el perfil de una cultura doctrinal se ha estado perdiendo, 
más bien se busca tomar las opciones de oportunidades 
para seguir en sus carreras políticas y en el servicio 
público. Nada fuera de la ley, destacamos, cada día son 
menos los que pueden decir que no han pasado, cuando 
menos por dos opciones. Hay quienes se llevan varios 
récords de participación, que puede ser porque los invitan, 
porque buscan espacios, etc. Cosas y casos, que día a día 

se van aumentando sobre todo ahora en 
las previas al 2021. Es más, observen y 
verán estas sanas participaciones en el 
modo que, ahora, se ha mencionado.

Poco más de 1 millón 800 mil pesos 
recibirán el Partido Encuentro Solidario 
(PES) al igual que el Movimiento 
Ciudadano (MC) y el Partido del 
Trabajo (PT) para promover el voto 
el año venidero, precisamente por el 
fortalecimiento democrático para las 
elecciones. Esto, ante modificaciones 
que se hicieron a los ordenamientos 
electorales para los partidos que no 
reciben prerrogativas. En el caso del 
PES, se reestrena con nuevo nombre, 
pues de Encuentros Social pasó en esta 
nueva aventura a Encuentro Solidario. 
El líder en Yucatán, Hernán Hernández 
Rodríguez a pesar de su juventud 
relativa, dicen que, posee buen manejo 
en las lides partidistas. Algunos 
agentes de los palacios le envían 

recomendaciones de tener cuidado con gente zapatista y 
ex priistas resentidos que lo han estado mareando. Desde 
luego, la política es de suma y multiplicación, pero, ésta 
debe de ser sana. No de ex funcionarios de la anterior 
administración gubernamental que se sienten huérfanos 
o enviados para tomar posiciones para provecho personal, 
ante la posible novatez del dirigente Solidario, como podría 
ser el caso del Dr. Ramón Hernández. Dicen que hasta 
Jorge Carlos Ramírez Marín ya envió a su gente como es el 
caso de su fiel seguidor, el ex priista Daniel Trejo Lizama. 
Vaya, habrá que tener mucho cuidado en estos menesteres 
y, que el representante Hernán Hernández se ponga 
muy prevenido y no se confíe. En fin, no le vayan a estar 
vendiendo su partido y ni lo sepa. Claro, esto es solo una 
de las hipótesis de los analistas locales, que se anexan al 
plural encuentro de la presente semana.

Los agentes de los palacios brindan reconocimiento al 
trabajo muy profesional, como debe de ser, por parte 
del INE, al trabajar en el cruce de los asistentes a las 
asambleas que realizó la asociación que pretendía llegar a 
partido local, el Partido Socialista del Sureste. En efecto se 
concluyó que se laboró verticalmente en esa institución, 
al detectar ciertas inconsistencias en los registros. Por 
lo que el Iepac tuvo que cumplir al determinar que no 
daba procedencia a esa solicitud. Dicen, que quien está 
doblemente de mal humor es el secretario ejecutivo de 
ese organismo electoral, Héctor Victoria Maldonado, las 
supuestas razones son dos muy similares al PSS: una 

Por Genoveva Castro Manzanilla

VIEJOS CONOCIDOS DE LA POLÍTICA 
YUCATECA QUIEREN RESURGIR EN 2021 

La ex gobernadora y ex priista, 
Ivonne Aracelli Ortega Pacheco.
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vez más no llegó a Consejero local, 
le ganaron la partida y, la otra, no 
logró, que en primera instancia le 
dieran su registro al Socialista del 
Sureste. Sin embargo, el funcionario 
del Iepac ya informó de los pasos 
legales que seguirán para ver si el 
Tribunal Electoral del Estado o en la 
sala Regional de Xalapa, Veracruz del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación llegan a cambiar la 
acertada decisión en base al valor 
de la legalidad que ya validaron de 
manera conjunta el INE y el Iepac. 
Para enriquecer la democracia, así se 
tiene que actuar. Todos los requisitos 
que así sean subrayados como 
motivo para no conceder el registro 
respectivo u otra determinación 
inherente al tema, simplemente 
aplicarlo.

Esto ha tocado mucho a lo ahijados 
del Senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín que tiene en los cánones del 

Parque de las Américas y del conocido 
inversionista en tierras ejidales, 
Alfonso Pereira Palomo; ya que 
supuestamente ambos le apostaban 
a obtener como instrumento futurista 
al Partido Socialista del Sureste. 
Sin embargo, son algunas de las 
versiones que presuntamente se 
han dicho muy frecuentemente en 
las tristes reuniones de los jubilados 
y pensionados del turístico Parque 
de las Américas. Hay inversiones, 
movilizaciones, pero no alcanzó 
para cumplir completamente con los 
requisitos que dictan formalmente 
las reglas del juego democrático. 
Andan muy inquietos. Algunos ya se 
fueron con otras opciones partidistas. 
Otros más están en espera de lo que 
los padrinos andan presentando en 
las instancias que así se permiten. 
Bueno, así es la participación y 
juego político-partidista, se gana o 
se pierde. Ya cantaban victoria, con 
victoria anticipada, que hasta ahora 

no se ha concretado. Por eso, mejor la 
prudencia, hasta que concluya todo 
conforme a la ley, destacaron los 
agentes de los palacios.

Aún resuena en la mente de 
quienes escucharon las palabras 
del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador en su 
reciente visita al estado cuando 
dijo que los apoyos para Yucatán él 
“los supervisaría personalmente”. 
Muchos interpretaron como falta de 
confianza para su representación 
en Yucatán. Ya que, al menos, su 
coordinación pública con el gobierno 
local es de buenas relaciones en los 
dichos, falta confirmar en los hechos, 
pero parece que sí es bueno el 
entendimiento. Todo hace parecer que 
fue como un llamado a quienes tiene 
en las instancias federales, como que 
se sigue perdiendo la confianza o ya 
pudo haber observado, algunos de 
esos informes que dicen en las mesas 
de análisis que se han enviado hasta 
el mismo Palacio Nacional, referente 
al trabajo muy por debajo de las 
expectativas presidenciales que van 
recolectando de sus gentes, aquí, en 
esta región del país por el fundador 
de MORENA, hoy pasando, por cierto, 
una severa crisis interna. En fin, todo 
se irá aclarando con más escenas 
sin estar en los sitios de honor de 
quienes deberían de estar y otros 
detalles más. Pendientes todos. Los 
agentes de los palacios no perdieron 
detalles de cada evento oficial y no 
oficial del Jefe del Ejecutivo Federal, 
de ahí, que se vayan más por la 
opción de la pérdida de la confianza 
depositada; pero, eso no quiere decir 
que esa sea la razón de sus certeras 
palabras, es cuestión de confirmar. 
Tiempo al tiempo. 

El presidente AMLO y el gobernador Mauricio Vila Dosal.
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EspecialEspecialEspecial

El Gobierno del Estado y la aerolínea Volaris concretaron 
una Alianza Estratégica por la Reactivación Aérea 
que busca incentivar la llegada de más visitantes al 

territorio a través de una campaña de promoción conjunta 
que incluye paquetes de promociones, descuentos y otros 
beneficios en boletos de avión, así como en productos 
y servicios turísticos locales, todo con el objetivo de 
impulsar la recuperación turística de Yucatán y con ello la 
generación de nuevos empleos,

El Gobernador Mauricio Vila Dosal y el gerente de la 
aerolínea, que es una de las más importantes en México, 
Enrique Javier Beltranena Mejicano, encabezaron la 
presentación de los pormenores de esta estrategia, donde 
también se adelantó que a mediados del 2021 Volaris tiene 
planeado abrir un vuelo nuevo que conectará a Mérida con 
Miami, ciudad de Estados Unidos.

Como parte de esta Alianza Estratégica, donde también 
participan todos los integrantes del sector turístico, entre 
cámaras y asociaciones turísticas, agencias de viajes, 
hoteles, restaurantes, prestadores de servicios locales, 
entre otros, igual se incluye la reactivación, para el 
próximo 5 de noviembre, del vuelo a la ciudad de Oaxaca, 
lo que es una buena noticia para Yucatán, ya que permitirá 
fortalecer la conectividad con esta urbe.

De esta manera, se impulsa a este sector mediante una 
mayor capacidad para conectar a los yucatecos con más 
ciudades de México, el aumento en los flujos de pasajeros 
y una reactivación turística ordenada en beneficio de 
todos.

El Gobernador señaló que la única manera de salir 
adelante ante la peor pandemia de los últimos 100 años 
y las 3 tormentas tropicales y el huracán que han azotado 
al territorio es trabajando en conjunto y dando lo mejor de 
todos con iniciativas de este tipo.

Vila Dosal destacó que Volaris es una compañía que sin 
duda ha sido una aliada estratégica de Yucatán para 
impulsar su turismo y, como muestra de ello, desde el inicio 

REACTI VACIÓNEspecial  / La Revista 

Gobierno y Volaris 
concretan Alianza 
Estratégica para 

impulsar el turismo y 
generar empleos

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y EL 
GERENTE DE VOLARIS, AEROLÍNEA QUE ES UNA 
DE LAS MÁS IMPORTANTES EN MÉXICO, ENRIQUE 
JAVIER BELTRANENA MEJICANO, ENCABEZARON 
LA PRESENTACIÓN DE LA ALIANZA ESTRATÉGICA 
ENTRE EL GOBIERNO DEL ESTADO Y VOLARIS.
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de la actual administración estatal ha sido la aerolínea que 
más rutas nuevas ha abierto en el estado con 5 nuevos 
vuelos hacia las ciudades de León, Hermosillo, Oaxaca, 
Chihuahua y Tijuana.

Mientras que, durante esta pandemia, relató el Gobernador, 
fue la que mantuvo el mayor porcentaje de operatividad y 
al día de hoy ya están operando sus rutas hacia la Ciudad 
de México, Guadalajara, Monterrey y Tijuana; lo que ha 
permitido mantener a los yucatecos conectados con las 
ciudades más importantes de nuestro país.

Asimismo aseveró que el turismo no solo son las grandes 
empresas, sino que es una actividad que permea en todas 
las capas sociales y representa la forma de ganarse la vida 
de la población de muchos municipios yucatecos, por lo 
que, tras el paso huracán, lo que se necesita es reactivar el 
turismo para que pueda recuperarse el ritmo que se traía.

Ante ello, Vila Dosal informó que a partir de mañana va a 
comenzar un programa de empleo temporal especialmente 
en la zona costera del estado, que fue la más afectada 
para que sus habitantes realicen actividades de limpieza 
y pintura, lo que, además de brindarles un sustento 
económico, permitirá tener muelles, calles y sitios más 
cuidados para dar paso a la reactivación turística.

REACTI VACIÓN

LA ALIANZA ESTRATÉGICA 
POR LA REACTIVACIÓN 
AÉREA BUSCA INCENTIVAR 
LA LLEGADA DE MÁS 
VISITANTES AL TERRITORIO 
YUCATECO A TRAVÉS 
DE UNA CAMPAÑA DE 
PROMOCIÓN CONJUNTA 
QUE INCLUYE PAQUETES 
DE PROMOCIONES, 
DESCUENTOS Y OTROS 
BENEFICIOS EN BOLETOS 
DE AVIÓN, ASÍ COMO EN 
PRODUCTOS Y SERVICIOS 
TURÍSTICOS LOCALES.

VOLARIS REACTIVARÁ EL PRÓXIMO 5 DE NOVIEMBRE 
EL VUELO A LA CIUDAD DE OAXACA Y A MEDIADOS 
DEL 2021 PLANEA ABRIR UN VUELO NUEVO QUE 
CONECTARÁ A MÉRIDA CON MIAMI.
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“Echeverría o el fascismo” era la consigna que 
circulaba entre intelectuales que apoyaban al 
régimen del Presidente de arriba y adelante.

Acababa de ocurrir la represión del 10 de junio 
de 1971. Había dos interpretaciones del suceso: 
que los Halcones habían sido enviados por 
Echeverría para culpar a la vieja guardia del 
PRI y que la responsable había sido ésta, para 
humillar al mandatario.

En su texto “Octavio Paz y Carlos Fuentes: el 
dilema Echeverría” (Letras Libres, marzo de 
2017), Guillermo Sheridan recuerda que algunos 
intelectuales, marcadamente Carlos Fuentes 
y Fernando Benítez, compraron la segunda 
versión.

“Benítez dijo que había que elegir entre 
‘Echeverría y el fascismo’; Fuentes dijo que 
sería un ‘crimen histórico’ darle la espalda al 
presidente asediado por el imperialismo y la 
derecha priista”, escribe Sheridan. “Gabriel Zaid 
le respondió con una sola línea que la revista 
Siempre! se negó a publicar: ‘el único criminal 
histórico es Luis Echeverría’)”.

Sheridan apunta que Paz decidió sujetar su 
juicio sobre la matanza del Jueves de Corpus 
al resultado de las investigaciones ‒y, luego 
de unas semanas, incumplida la promesa 
presidencial de “caiga quien caiga”, reiteró su 
crítica‒, mientras que Fuentes prefirió “seguir 
creyendo” en Echeverría, al insistir que era 
esencial apoyar al ala izquierda del PRI y apoyar 
al Presidente para poner “en orden” al país.

Hoy, en México, comienzan a aparecer algunas 
voces que ‒en el tono de “Echeverría o el 
fascismo”‒ advierten que si la 4T no tiene éxito, 
el camino que seguiremos será como el de Brasil, 
donde el gobierno del Partido dos Trabalhadores 
fue sucedido por el de Jair Bolsonaro.

La Cuarta Transformación o el bolsonarismo 
es el falso dilema que buscan recetarnos. Para 
apoyar su predicción, citan la delincuencia 
fuera de control y el continuo enfrentamiento 
de las fuerzas políticas. Argumentan que existe 

el riesgo de que la gente acabe harta y quiera 
solucionar la inseguridad y el borlote con mano 
dura.

No creo en el México binario que dibujan. Por 
suerte, no estamos condenados a escoger entre 
esas opciones.

Hay un camino alterno y es el mismo de siempre. 
Nunca lo hemos terminado de recorrer por esa 
pésima costumbre de pensar que la solución 
a nuestros problemas depende de un solo 
hombre. Una costumbre que ha llevado a poner 
al Presidente entrante en un pedestal sólo para 
terminar derribándolo al final del sexenio.

Esa ruta desdeñada es la de la construcción 
de instituciones, la estricta aplicación de la 
ley, el equilibrio de derechos y obligaciones, 
la educación como palanca de desarrollo, 
la innovación como norte del desarrollo 
económico, la competencia sin favoritismos y la 
democratización del acceso al libre mercado.

Los tibios avances que habíamos logrado están 
casi todos en retroceso: la mayoría legislativa, 
a las órdenes de Palacio; la Suprema Corte y el 
Tribunal Electoral, cooptados por el Ejecutivo; 
órganos reguladores, convertidos en oficialías 
de partes; los derechos de los consumidores, 
al servicio de la ideología en el gobierno; los 
fondos que garantizaban la continuidad de 
actividades como la investigación científica, 
en proceso de dilapidación para financiar 
los proyectos consentidos y el clientelismo 
electoral; los medios, cuya labor es la vigilancia 
del desempeño de la autoridad y el impulso del 
debate público, satanizados desde el poder…

En algo concuerdo con los azuzadores del miedo 
de caer en manos de un Bolsonaro mexicano: 
si continúa la actual ruta de concentración del 
poder y desmantelamiento de instituciones, 
el autoritarismo se va a enseñorear. En lo que 
no creo, es en su propuesta de rendir nuestra 
voluntad con el pretexto de salvarnos de la 
dictadura. Porque ese es, justamente, el campo 
fértil para que ella surja.

OPINIÓN OPINIÓN 

El bolsonarismo o 
el petate del muerto

Por Pascal Beltrán Del Río 
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Ha sido un trapecista de la política. 
Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y 
Lazo de la Vega ha ocupado, durante 

su larguísima carrera política, toda clase 
de cargos públicos. Ha sido, además, 
Presidente Nacional del PRI y del PRD; 
diputado federal del Partido del Trabajo 
(PT) y candidato presidencial por el extinto 
Partido Auténtico de la Revolución Mexicana 
(PARM). Sumamente polémico. Por donde ha 
pasado ha dejado huella, en lo positivo y en lo 
negativo. Unos lo consideran brillante, otros 
como un oportunista y otros tantos como 
un profesional de la traición. Hoy Preside la 
Cámara de Diputados por MORENA.

UN RETRATO
Cuando Porfirio Muñoz Ledo era candidato 
Presidencial por el PARM en el año 2000, Patrocinio González 
Garrido (ex gobernador chiapaneco y ex Secretario de 
Gobernación) se enteró de que Muñoz Ledo se expresaba 
públicamente de él como “Patrosimio”, por lo que le dedicó un 
inusitado y durísimo desplegado a media plana, impreso en 
diversos diarios nacionales (entre ellos, Reforma), el 25 de abril 
del año 2000, en los siguientes términos:

“Porfirio:

“Como voy a seguir al margen de todo asunto político y no 
quiero gastar tiempo o dinero polemizando contigo, mejor te 
hago una propuesta. Tú te dejas de hacer el chistoso con mi 
nombre y me tratas con el respeto que siempre me tuviste, y yo 
no te digo maricón, como te han dicho nuestros compañeros 
desde la secundaria.”

“Conozco tu incontrolable compulsión para jugar con los 
cambios, los que sean, porque así lo has hecho siempre, tanto 
en los partidos políticos, que con las lealtades para quienes 
te dieron la mano, o en tu permanencia matrimonial y tus 
preferencias sexuales, que enuncio sólo como ejemplos de una 
lista casi inagotable de tus peculiaridades.”

”Para ti todo ha sido y todo es cambio, por eso no es extraño 
que te resulte natural intentar ahora cambios con mi nombre, 
en una actitud compatible con tu frustración y edad, ya casi 
septuagenaria, que te ha convertido en el senil gordito, de tipo 
chile relleno, rebosante de alcohol, soberbia y traición que 
ahora, en mi ausencia, se quiere graduar de chistoso haciendo 
mofa de mi nombre, cuando siempre te faltaron las estructuras 
biológicas necesarias para siquiera intentarlo cuando yo 
actuaba en la vida pública.”

Patrocinio González Garrido”

Impactante fue en aquellos días (y se puede 
comprobar) el silencio de la clase política y 
de los medios informativos ante ese agrio 
desplegado. No hubo una sola voz en defensa 
de Muñoz Ledo ni reproches a las afirmaciones 
de González Garrido. Tampoco querellas 
judiciales por parte de Muñoz Ledo. Parecía 
una reyerta entre un patético personaje del 
PRI (Patrocinio) contra otro igual de patético 
(Porfirio). Lo duro no fue el contenido, sino 
el silencio de toda la clase política. La cara 
descompuesta de Muñoz Ledo la noche 
del debate presidencial (el mismo día de la 
publicación) fue la única expresión al respecto.

UN AUTORRETRATO

Otra perla en la vida de Porfirio Muñoz Ledo 
fue su memorable discurso, en la Cámara de Diputados, en 
Respuesta al V informe de Gobierno del Presidente Gustavo 
Díaz Ordaz, relativo a los hechos sangrientos de la masacre de 
Tlatelolco en 1968. Fue la misma voz de quién hoy preside la 
Cámara de Diputados por MORENA:

“Con la más estricta objetividad podemos afirmar que los 
conflictos sociales que tuvieron lugar en México, y que llegaron 
a poner en peligro la paz pública, no dejaron como saldo el más 
mínimo incremento de poder de influencia a favor de quienes 
se oponen a la transformación acelerada y a la autonomía del 
país”.

“Entre estas instituciones guarda un papel prominente 
el Partido Revolucionario Institucional, cuyos principios y 
programa de acción están ordenados precisamente según el 
pensamiento que hoy confirma, esclarece y afianza con actos 
el más distinguido de sus miembros: Gustavo Díaz Ordaz”.

“Como miembro de este partido y como mexicano que confía 
honestamente en el destino de la nueva generación, nada me 
ha conmovido más hondamente en el texto del V Informe que 
el valor moral y la lucidez histórica con que el Presidente de 
México reitera su confianza en la ‘limpieza de ánimo y en la 
pasión de justicia de los jóvenes mexicanos”.

El cuestionable y polémico “retrato” de Patrocinio González 
Garrido y el “autorretrato” del propio Muñoz Ledo defendiendo 
aquélla masacre (curiosamente hace 50 años), hablan de quien 
hoy preside la Cámara de Diputados.

Ahora, este hombre quiere ser presidente de MORENA. Vaya 
pues...

OPINIÓN OPINIÓN

RETRATO Y AUTORRETRATO 
DE MUÑOZ LEDO

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: bgrauet@hotmail.com

@bernardo_graue
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Si los desafíos de la vida ponen a 
prueba el carácter de las personas 
y las sociedades, 2020 ha sido un 

verdadero reto sin precedentes que ha 
comprobado la fortaleza de las mexicanas 
y mexicanos para superar adversidades.

Sin duda, la contingencia de salud 
pública del Covid-19, se ha presentado 
en los últimos meses como un evento 
extraordinario que modifica por completo 
el escenario económico y social; muchas 
vidas humanas se han perdido, así como 
también muchos empleos que difícilmente 
se recuperarán con prontitud. Los estragos 
económicos son lamentables, mientras 
que las muertes son irreparables, 
puesto que cada número que suma a la 
estadística, representa el profundo dolor 
de una familia. 

Nuestro estado es tierra de gente 
trabajadora que ha sabido adaptarse a las 
circunstancias de la mano del sacrificio 
y el trabajo duro; son miles quienes han 
sufrido la falta de actividad laboral y se 
han valido del ingenio y el esfuerzo para 
salir adelante. Vivimos tiempos difíciles, 
por lo que cada día de lucha cuenta para 
marcar la diferencia. 

Aunado a lo anterior, los días pasados han 
supuesto una nueva afrenta para el temple 
de las y los yucatecos. La experiencia 
nos ha enseñado que los fenómenos 
meteorológicos como ciclones y tormentas 
cuentan con el potencial para causar daños 
importantes en nuestro territorio; por ello 
sabemos que la conciencia y la prevención 
son las mejores aliadas para minimizar los 
percances producto de las inclemencias 
del tiempo. 

La tormenta Gamma y el huracán Delta nos 
recuerdan que debemos estar preparados 
para lidiar con hechos meteorológicos 
que escapan de nuestro control: la 
población yucateca ha aprendido a 
asimilar riesgos e informarse sobre las 
mejores prácticas para protegerse pero, 
en ocasiones, los sucesos nos rebasan. 
Las lluvias acontecidas recientemente 
han perjudicado severamente algunas 
colonias y localidades de nuestro estado. 

Cuando se suceden situaciones 
lamentables, es natural que se extienda el 
desánimo y parezca que no habrá forma de 
cambiar la realidad. No obstante, debemos 
recordar que la actitud es una pequeña 
cosa que pueda marcar una enorme 
diferencia. El optimismo es un primer 
paso, pero resulta efectivo en la medida en 
que se acompaña de solidaridad, empatía 
y determinación.

En contextos adversos como el que 
experimentamos ahora, se vuelve 
indispensable organizar esfuerzos; es 
momento de movilizar voluntades y mirar 
hacia el futuro con una carga de esperanza. 
No será fácil, aunque valdrá la pena. La 
historia se construye en el presente y 
como generación tenemos en nuestras 
manos el reto de superar la contingencia.

La salud está en juego; la cuestión 
económica está en entredicho; y el 
porvenir es incierto. Es tiempo de dar: de 
entregar apoyo a los demás, de disponer 
nuestro talento para solucionar temas 
pendientes y ser capaces de reponernos 
de las circunstancias desfavorables. 
No podemos cambiar lo que nos rodea 
de manera inmediata, pero sí somos 
capaces de decidir sobre el modo en el 
que reaccionamos a lo que nos pasa. Las 
pruebas de la vida son duras, sin embargo, 
cada instancia superada nos torna más 
fuertes y nos brinda lecciones valiosas. 
Juntos saldremos adelante, porque la 
unidad hace la fuerza. 

OPINIÓN OPINIÓN 

En 2020: Nos llueve sobre mojado

La tormenta Gamma y 
el huracán Delta nos 
recuerdan que debemos 
estar preparados 
para lidiar con hechos 
meteorológicos que 
escapan de nuestro 
control.

Jordy R. Abraham Martínez
Correo: jordyabraham@gmail.com

Jordy R. Abraham Martínez
@JordyAbraham
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La LXII Legislatura aprobó por 
mayoría, con 18 votos a favor y 6 en 
contra, el Proyecto de Presupuesto 

de Egresos del Poder Legislativo de 
Yucatán, para el ejercicio fiscal 2021, 
que plantea un total de $262,342,027, 
el cual será enviado al Poder Ejecutivo 
estatal para su evaluación.

En sesión ordinaria, también se aprobó 
por mayoría los convenios para la 
solución de conflictos territoriales 
intermunicipales entre Mérida y 
Progreso, Mérida y Abalá; así como el 
de Mérida y Tecoh.

La diputada del PRI, Karla Franco 
Blanco, señaló que el aval a estos 
convenios es un hecho histórico, porque 
desde hace años se venía aplazando 
la atención de las zonas de traslape y 
las delimitaciones territoriales de los 
municipios en comento.

Por el contrario, el coordinador de 
la fracción de Morena, Miguel Candila 
Noh, presentó una moción suspensiva 
al convenio entre Mérida y Progreso, 
al alegar que contenía presuntas 
ilegalidades el proyecto.

En respuesta, la coordinadora de la 
fracción de Movimiento Ciudadano, Silvia 
López Escoffié, declaró que el diputado 
anterior “nos está ofendiendo por el 
trabajo que hicimos en la comisión”, ya 
que es un dictamen minucioso que se 
analizó en varias sesiones, donde se nos 
dieron las cláusulas y los planos de los 
convenios.

En el mismo sentido, el coordinador 
de la fracción del PRI, Felipe Cervera 
Hernández, indicó que este tema se 
ha discutido en varios años y se ha 
hecho un trabajo profesional tanto en la 
comisión de Puntos Constitucionales y 
Gobernación como ahora en la votación 
en el pleno de la LXII Legislatura, porque 
la Ley para la Solución de Conflictos de 
Límites Territoriales Intermunicipales 
establece que la labor del Congreso del 
Estado, ante este tema, es respetar los 
acuerdos tomados por los ayuntamientos 
respectivos en el convenio.

“Un conflicto de límites territoriales no 
es un pleito por límites territoriales; es 
cuando hay discrepancias entre dónde 
son los límites de cada municipio, 
ese es un conflicto, que se puede 
solucionar amistosamente; ¿quiénes lo 
pueden resolver amistosamente?   Los 
ayuntamientos. Qué sucede si lo resuelven 
amistosamente, que nosotros únicamente 
debemos dar un visto bueno.  Eso es lo 
que estaremos haciendo en un momento 
más, si así lo dispone la mayoría, darle el 
visto a un trabajo que ya realizaron dos 
ayuntamientos de conformidad y que 
ahora a nosotros nos corresponde validar 
dichos acuerdos como lo ordena la ley”.

Por otro lado, las siete fuerzas políticas 
aprobaron por unanimidad el dictamen 
de reformas a diversos artículos de la 
Ley de Protección de Datos Personales en 
Posesión de Sujetos Obligados del Estado.

De igual forma, en la comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, sus 
integrantes aprobaron por unanimidad 
la propuesta técnica de un paquete 
de cinco iniciativas que modifican la 
Constitución Política del Estado, en 
materia de fortalecimiento institucional, 
temporalidad de consejeros del Inaip y 
tiempo de residencia en Yucatán.
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OPINIÓN CONGRESO 

Avalan proyecto presupuestal 
del Poder Legislativo para 2021

LA LXII LEGISLATURA 
APROBÓ POR MAYORÍA, 
CON 18 VOTOS A 
FAVOR Y 6 EN CONTRA, 
EL PROYECTO DE 
PRESUPUESTO DE 
EGRESOS DEL PODER 
LEGISLATIVO DE 
YUCATÁN, PARA EL 
EJERCICIO FISCAL 2021.
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Ante la difícil situación que atraviesan 
numerosas familias vulnerables 
del municipio, cuyas comunidades 

resultaron muy afectadas por las intensas 
lluvias de los últimos días, el alcalde Renán 
Barrera Concha hace un llamado a la ayuda 
solidaria a través de la plataforma “Mérida 
nos Une”.

Explicó que con el apoyo de la Universidad 
Privada de la Península y de la Cruz Roja 
se realizará el acopio y distribución de 
artículos de higiene personal y de limpieza, 
víveres y agua purificada, leche y pañales, 
lonas y utensilios de cocina.

—Es momento de demostrar nuevamente la 
solidaridad que nos caracteriza a los meridanos para dar 
la mano a los que en estos momentos están atravesando 
una difícil situación —expresó.

Subrayó que el Ayuntamiento continúa llevando apoyos a 
las comisarías más afectadas, además de que ya intensificó 

los trabajos que permitirán mitigar las 
inundaciones, aunque no solucionarlas por 
completo porque su origen es la saturación 
del manto freático luego de los constantes 
fenómenos naturales que han impactado en 
el municipio.

—Tendremos que esperar unos días para 
que la situación se vaya regularizando, 
siempre y cuando disminuyan las lluvias —
añadió—, pero mientras tanto son muchas 
las familias que requieren el apoyo solidario 
tanto de sus autoridades, como de los 
demás habitantes del municipio.

Por su parte, el secretario de Participación 
Ciudadana, Julio Sauma Castillo, indicó que 

ya se habilitaron dos centros de acopio, uno en el Centro 
Cultural Olimpo de Mérida, ubicado en la calle 62 con 61, 
abierto de lunes a viernes de 8 a 16 horas, y los sábados de 
8 a 13 horas, y el otro funcionará en la Universidad Privada 
de la Península, que se ubica en la avenida Jacinto Canek 
No. 739, fraccionamiento Paseo de las Fuentes. Este centro 
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OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Llamado municipal a la solidaridad
 con las familias afectadas 

por las inundaciones

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA ACTIVÓ DOS 
CENTROS DE ACOPIO 

Y LA PLATAFORMA 
“MÉRIDA NOS UNE” 
PARA AGILIZAR LA 

AYUDA HUMANITARIA 
A LOS AFECTADOS 

POR “DELTA”. 



Semanario de Información y Análisis Político 25

recibirá los apoyos de lunes a viernes de 8 a 
19 horas y sábados de 8 a 16 horas.
 
Las personas que deseen mayor información 
pueden solicitarla a través de Ayuntatel (999-
924-4000) o ingresar directamente a https://
www.merida.gob.mx/meridanosune/

Al igual que pasó con la tormenta “Cristóbal”, 
a través de la plataforma “Mérida nos Une” 
estamos organizando los donativos, a fin de 
agilizar la llegada del apoyo a las familias 
más afectadas por las inundaciones.

Subrayó que en estos momentos, como ya 
dijo el alcalde Renán Barrera, la prioridad son 
las familias más vulnerables, muchas de las 
cuales han perdido todo su patrimonio ante 
la intensidad de las inundaciones.

Recordó que “Mérida nos Une” es la plataforma 
digital que permite el vínculo directo entre 
quien necesita ayuda y quien desea ayudar.

Precisó que a la fecha esta red ciudadana 
cuenta con 303 inscritos, entre agrupaciones 
ciudadanas y cívicas, colegios profesionales, 
empresas, ciudadanos y corporativos que 
ofrecen la ayuda humanitaria, de auténtico 
apoyo a quienes más lo necesitan.

Protección de la salud 
en comunidades inundadas

Por otra parte, de manera cercana y 
constante, el alcalde Renán Barrera Concha 
se ha mantenido al pendiente de comisarías 
y colonias afectadas por las inundaciones, 
las cuales recorre para constatar el avance 
de los trabajos que permitirán recuperar 
paulatinamente la normalidad, así como para 
escuchar las necesidades de los vecinos y 
mantenerlos informados de lo que se está 
haciendo en su comunidad.

Con el objetivo de prevenir enfermedades 
derivadas de las inundaciones a causa del 
paso del huracán “Delta”, el Concejal puso en 
marcha el programa emergente de fumigación 
en comisarías para proteger y salvaguardar la 
salud de las familias meridanas.

Acompañado del comisario de Caucel, 
Alejandro Chan Lara y los directores José 
Collado Soberanis, de Servicios Públicos 
Municipales; José Luis Martínez Semerena, 
de Desarrollo Social y Jesús Aguilar y Aguilar, 
de Bienestar Social, el Alcalde recorrió calles 
de esa comisarías, donde también entregó 
apoyos alimentarios.

Enfatizó que la 
fumigación es parte 
de las medidas de 
prevención para 
la eliminación del 
mosquito transmisor 
de dengue, zika y 
chikungunya, que 
incluyen también 
labores de abatización.

—En estos momentos 
difíciles por los que 
atraviesa el municipio 
no podemos estar con 
los brazos cruzados, 
tenemos que hacer 
nuestro mayor esfuerzo para garantizar el 
bienestar de la ciudadanía, principalmente en 
aquellos fraccionamientos y comisarías que 
se han visto afectados por las inundaciones—
dijo.

Recordó que en coordinación con el Gobierno 
del Estado, también inició un operativo de 
fumigación por aire en fraccionamientos y 
comisarías del norte de Mérida que resultaron 
afectadas por inundaciones a causa del 
huracán “Delta”.

EL AYUNTAMIENTO 
DE MÉRIDA SE 
HA MANTENIDO 
AL PENDIENTE 
DE COMISARÍAS 
Y COLONIAS 
AFECTADAS POR LAS 
INUNDACIONES.
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OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal supervisó los 
trabajos de construcción del Centro de Control, 
Comando, Comunicaciones, Cómputo, Coordinación e 

Inteligencia (C5i), obra de infraestructura que fortalecerá 
la seguridad del estado para cuidar a las familias yucatecas 
y que contribuye a la generación de 300 empleos, entre 
directos e indirectos

En las instalaciones de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP), Vila Dosal constató los trabajos que se realizan 
para la edificación de dicho centro, obra que representa 
la creación de 100 fuentes de trabajo directas y 200 
indirectas; y también entregó 113 nuevas patrullas a 59 
municipios del estado para fortalecer el parque vehicular 
de sus cuerpos de policía, ambas acciones como parte de 
la estrategia “Yucatán Seguro”.

Durante el evento, se explicó que con estas nuevas 
unidades ya suman 274 las otorgadas a los Ayuntamientos 
yucatecos, muestra del compromiso del Gobierno del 
Estado con la seguridad de todo el territorio estatal.

Acompañado del titular de la SSP, Luis Felipe Saidén Ojeda, 
el Gobernador constató las labores de construcción y 
modernización del Centro de Monitoreo Estatal que pasará 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
ENTREGÓ 113 NUEVAS PATRULLAS 
A 59 MUNICIPIOS DEL ESTADO PARA 
FORTALECER EL PARQUE VEHICULAR DE 
SUS CUERPOS DE POLICÍA.

Especial / La Revista 

Gobernador Mauricio Vila supervisa 
acciones del programa “Yucatán Seguro”
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a ser un C5i, obra de infraestructura 
que permitirá a Yucatán contar con 
la mejor tecnología para preservar 
la paz y seguridad de las familias 
yucatecas.

A través del Centro de Control, 
Comando, Comunicaciones, Cómputo, 
Coordinación e Inteligencia (C5i), se 
dispondrá de tecnología de punta 
para lograr una mejor coordinación 
y una pronta respuesta de la policía 
estatal. Mediante sus servicios de 
logística y colaboración se podrá 
dar atención eficaz y eficiente a los 
incidentes de seguridad pública en 
todo el territorio y será el enlace 
directo con las instituciones de 
seguridad pública que intervienen en 
el estado.

El Secretario de Obras Públicas, 
Virgilio Crespo Méndez detalló 
que, dentro del plan de ampliación, 
en el nuevo edificio estará el área 
de monitoreo de cámaras, con 
capacidad para 110 personas; el 
centro de atención telefónica que 
albergará a más de 60 personas 
más supervisores; la sala de crisis, 
que alojará 80 asientos; el área de 
inteligencia con capacidad para 
43 personas trabajando al mismo 
tiempo, más áreas comunes, oficinas 
administrativas, de soporte, entre 
otros.

Vila Dosal también entregó las 
113 unidades que ayudarán de 
una manera significativa a los 59 
municipios beneficiados para que 
sus corporaciones policiacas puedan 
realizar sus patrullajes y cuidar a su 
población.

Sobre este tema, el titular de la 
SSP señaló que esta es la tercera 
entrega realizada en el marco de la 
estrategia “Yucatán Seguro”, donde 
el Gobernador se comprometió a 
distribuir 216 unidades, meta que 
se superó con la entrega de este 
día, llegando así a 274 patrullas 
distribuidas.

La entrega fue de la siguiente 
manera: Ticul con 7 nuevas unidades; 
Mérida, Progreso, Tizimín, Valladolid 
y Yaxcabá fueron dotados con 5 
patrullas, cada uno; Hunucmá, 
Maxcanú, Tekax y Umán recibieron 4 
vehículos, cada uno; y de 3 unidades 
se le entregó a Izamal, Motul y 
Oxkutzcab. Además, se dotó de a 2 
patrullas a los municipios de Conkal, 

Chankom, Espita, Hoctún, Maní, 
Sinanché, Sotuta, Temax, Tinum y 
Tixkokob.

Recibieron una unidad los municipios 
de Akil, Bokobá, Buctzotz, Cenotillo, 
Chacsinkín, Chemax, Chicxulub 
Pueblo, Chocholá, Chumayel, Dzan, 
Dzemul, Dzitás, Ixil, Kaua, Kantunil, 
Kopomá, Mama, Mayapán, Mocochá, 
Muna, Muxupip, Opichén, Peto, 
Quintana Roo, Samahil, Santa Elena, 
Sanahcat, Sudzal, Suma de Hidalgo, 
Tahdziú, Telchac Pueblo, Telchac 
Puerto, Tekal de Venegas, Tixméhuac, 
Tunkás y Yaxkukul.

EL TITULAR DEL 
EJECUTIVO ESTATAL 
SUPERVISÓ LOS TRABAJOS 
DE CONSTRUCCIÓN 
DEL CENTRO DE 
CONTROL, COMANDO, 
COMUNICACIONES, 
CÓMPUTO, COORDINACIÓN 
E INTELIGENCIA (C5I), OBRA 
DE INFRAESTRUCTURA QUE 
GENERA 300 EMPLEOS, 
ENTRE DIRECTOS E 
INDIRECTOS.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González ratificó su respaldo total 
al presidente Andrés Manuel López 

Obrador y a la construcción del Tren Maya, 
pues es una de las magnas obras que 
impulsa el gobierno federal para que la 
región sur-sureste despegue y se hagan 
realidad las aspiraciones de progreso de 
sus habitantes.

“Este proyecto, señor presidente, es tan 
suyo como tan nuestro. Nosotros igual 
soñamos con el despegue del sureste, por 
eso entendemos a cabalidad la importancia 
de esta gran obra que es el Tren Maya”, 
sostuvo al hacer uso de la palabra ante 
el mandatario nacional en el acto de 
supervisión de los avances del tramo 2 
Escárcega-Calkiní.

Aysa González dijo al titular del Ejecutivo 
federal que los campechanos son sus 
aliados y amigos, al tiempo que aseguró 
que es el presidente que más ha querido 
a Campeche y que su visión de estadista 

arropa las aspiraciones de progreso de la 
población de esta zona del país.

Subrayó que para Campeche se abre una 
ventana gigantesca de oportunidades, 
debido a que el 40 por ciento del proyecto 
general se realizará en el estado y se 
vinculará con el desarrollo de los sectores 
sociales, económicos y productivos.

El mandatario estatal igualmente subrayó 
que en el marco de la ‘nueva normalidad’ 
las autoridades locales y federales trabajan 
coordinadamente y en un clima franco y 
de compromisos mutuos para reactivar 
la economía, sin descuidar las medidas 
preventivas de la emergencia sanitaria del 
COVID-19.

Piden seguir con medidas sanitarias

Por otra parte, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González advirtió que Campeche 
podría retroceder lo avanzado en la lucha 
contra la pandemia COVID-19, si hay un 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador CMAG ratifica respaldo al 
presidente AMLO y al proyecto Tren Maya

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ RATIFICÓ 
SU RESPALDO TOTAL AL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR Y A LA CONSTRUCCIÓN DEL TREN MAYA.
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relajamiento en la aplicación de los 
protocolos sanitarios.

Durante la videoconferencia de la 
Mesa Estatal para la Construcción 
de la Paz, previno que solamente 
las condiciones de salud estables 
permitirán que la economía del 
estado siga caminando y continúe 
conservando y recuperando empleos.

Ante ello, pidió a las autoridades 
del sector salud reforzar junto con 
los municipios la estrategia de 
prevención contra el COVID-19, para 
evitar el riesgo de un mayor aumento 
en el número de contagios por 
coronavirus.

“Seguimos en emergencia sanitaria y 
queremos que las cosas salgan bien”, 
expuso durante la reunión donde 
se hizo énfasis que, por la cercana 
celebración del Día de Muertos, 
se intensificará la distribución 
gratuita de cubrebocas y la campaña 
de difusión para que la gente se 
lave constantemente las manos, 
mantenga la sana distancia, de ser 
necesario permanezca en casa y 
actúe con prudencia.

Recalcó que ante el incremento 
de ventas que se espera por la 
celebración de las tradiciones, es 
necesario que también el sector 
empresarial cumpla con los 
protocolos sanitarios establecidos.

Reconocimiento al personal médico

Asimismo,  en el Día del Trabajador 
de la Salud que se conmemoró el 15 
de octubre, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González externó 
su reconocimiento al personal 
médico, de enfermería, técnico y 
administrativo de todo el sector en 
el estado, de manera especial por la 
labor que han desempeñado en el 
combate a la pandemia COVID-19. 

En el marco de la reunión virtual de 
la Mesa Estatal para la Construcción 
de la Paz, el mandatario también 
exhortó a las autoridades federales 
y estatales ‘apretar el paso’ para 
garantizar mayores condiciones de 
paz social y salud a los campechanos.

EN EL DÍA DEL TRABAJADOR DE LA SALUD QUE SE 
CONMEMORÓ EL 15 DE OCTUBRE, EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ EXTERNÓ SU RECONOCIMIENTO 
AL PERSONAL MÉDICO, DE ENFERMERÍA, TÉCNICO Y 
ADMINISTRATIVO DE TODO EL SECTOR EN EL ESTADO.

“ESTE PROYECTO, SEÑOR PRESIDENTE, ES TAN SUYO 
COMO TAN NUESTRO. NOSOTROS IGUAL SOÑAMOS 
CON EL DESPEGUE DEL SURESTE”.
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El gobernador Carlos Joaquín 
asistió a la sesión solemne 
conmemorativa del 46 

aniversario de la conversión de 
Territorio Federal a Estado Libre 
y Soberano de Quintana Roo, 
previamente, fue invitado a develar 
el monumento a Andrés Quintana 
Roo, instalado en la plaza cívica del 
Congreso del Estado.

“La mejor manera de honrar a 
Quintana Roo es seguir trabajando 
sin descanso para lograr un mejor 
lugar donde vivir”, expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

Tras la intervención del diputado 
Erick Gustavo Miranda García, 
presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política de la XVI 
Legislatura del Congreso del Estado, 
el titular del Ejecutivo expresó que 
es momento de honrar a toda la 
sociedad.

“Reconocemos a las y a los 
quintanarroenses, aquéllos que 
tuvieron la responsabilidad de dar 
los primeros pasos y encaminar el 
rumbo de un territorio que se ubicaría 
luego entre uno de los estados más 
importantes del país y del mundo 
por sus encantos naturales y su alto 
valor turístico”, dijo.

En este nuevo aniversario del 
nacimiento de Quintana Roo, Carlos 
Joaquín convocó a la sociedad a 
defender juntos lo logrado durante 
todo este tiempo y a trabajar, juntos 
también, por lo que hace falta, a 
continuar con la recuperación y el 
desarrollo económico.

Hizo un llamado para construir 
alternativas de desarrollo, 
compatibles con las actividades 
económicas, y para afianzar la salud, 
la paz y la seguridad.

“Hace 46 años iniciamos esta historia, una 
historia que se construye diariamente y todos 
somos partícipes de su construcción, ahora a 
todos nos corresponde dejar la huella”, expresó 
el titular del Ejecutivo.

Asistieron a esta conmemoración la presidenta 
del Sistema DIF Quintana Roo Gaby Rejón de 
Joaquín, el presidente de la Mesa Directiva del 
Segundo Año de Ejercicio Constitucional del 
Congreso del Estado Eduardo Lorenzo Martínez 
Arcila, el presidente del Tribunal Superior de 
Justicia José Antonio León Ruiz, presidentes 
municipales y dignatarios mayas.

Acudieron también el coronel Cuauhtémoc 
Martínez Arriaga, en representación de la 
34 Zona Militar; el contralmirante Francisco 
Figueroa Corona, en representación de la Quinta 
Región Naval, y el segundo inspector Cristhoper 
Armas, en representación de la Guardia Nacional.

Se contó con la presencia de los ex gobernadores 
Jesús Martínez Ross, Joaquín Ernesto Hendricks 
Díaz y Félix Arturo González Canto. Mario 
Villanueva Madrid envió como representante a 
su hijo Carlos Mario Villanueva.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Honrar a Quintana Roo es trabajar 
sin descanso para vivir mejor: 

Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR 
DE QUINTANA ROO 
ASISTIÓ A LA SESIÓN 
SOLEMNE DEL 
CONGRESO DEL ESTADO 
PARA CONMEMORAR 
EL 46 ANIVERSARIO 
DEL ESTADO LIBRE 
Y SOBERANO 
DE QUINTANA 
ROO, EN DONDE 
TAMBIÉN DEVELÓ 
EL MONUMENTO A 
ANDRÉS QUINTANA 
ROO, INSTALADO EN 
LA PLAZA CÍVICA DEL 
RECINTO LEGISLATIVO.
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La administración y las finanzas siempre han sido 
de vital importancia en la vida cotidiana de los 
seres humanos. En estos tiempos de pandemia la 

situación social y económica nos ha demostrado que es 
indispensable tener un control adecuado de nuestros 
recursos.

En todo el planeta, la pandemia vino a cambiar 
radicalmente la forma de vida, incluso tomando en 
cuenta que, si en un tiempo se encuentra la vacuna para 
prevenir la enfermedad, es difícil imaginar volver a la 
normalidad que vivíamos en el último año 2019, debido 
a las cicatrices que nos dejará este hecho histórico que 
quedará marcado en nuestras vidas. Esto debe traernos 
a todos un enseñanza de mejora, ya que podríamos estar 
viviendo una nueva normalidad que se podría quedar 
como un estilo de vida. 

Es muy probable que se viva en el temor de que este 
tipo de virus sean más frecuentes en nuestras vidas, las 
economías mundiales han sufrido grandes descalabros 
económicos en todos los sectores productivos y buscaron 
estrategias para la sobrevivencia económica por medios 
virtuales, homework y métodos de entrega a domicilio 
entre otras estrategias. Los   Gobiernos a nivel mundial, 
han tratado de mantenerse con políticas económicas de 
subsidio para la sobrevivencia de empresas, empleos 
y ciudadanos rescatando sus economías; pero también 
es importante mencionar que hay otros gobiernos que 
solo han encarado esta pandemia si ninguna acción, 
llevándolo a un escenario simplemente demagogo y, por 
ende, catastrófico.

La mayoría de los comentarios económicos se engloban 
a nivel mundial o nacional, y también en grandes 
corporativos; es por eso que debemos mirar otro nivel 
que sería el cotidiano, las personas que viven en el día a día; 
en donde los problemas son de consumos y necesidades 
básicas. En estos tiempos la sociedad debe ser más 
pertinente en la planeación, control y dirección de sus 
gastos. Una buena manera es priorizar gastos esenciales, 
dependiendo del nivel de ingreso que tiene cada familia, 
esto hasta que la actividad económica de cada lugar logre 
tener un repunte económico de los sectores productivos.

También hay que empezar a considerar hacia un futuro 
acciones que nos permitan estar económicamente más 
estables ante otra contingencia de este nivel con estrategias 
privadas y públicas:  como fomentar el ahorro cuando sea 
pertinente; ya se ha demostrado que las desventuras 
suceden y que nos pueden llevar a la quiebra financiera; 
invertir los ahorros en acciones confiables que generen 
rendimientos y rentas; consumir más en los mercados 
locales ya sean en microempresas para apoyar al pequeño 
comerciante, así como en empresas transnacionales 
ubicadas físicamente en el lugar donde estas establecido, 
ya que generan empleos para nuestra gente; contratar 
mano de obra local ya que se cuenta ciudadanos con 

mucha experiencia en diversas 
licenciaturas, carreras técnicas 
o simplemente trabajadores 
responsables que han 
aprendido gracias a experiencia 
laboral.   

Una de las medidas importantes 
a implementar por parte de los 
Gobiernos sería establecer las 
medidas para contrarrestar 
los efectos de la pandemia 
como políticas públicas, con 
la activación de programas 
económicos para el apoyo a 
las empresas y ciudadanos; 
reorganizar el presupuesto del 
gobierno, priorizar la salud y la 

economía, así como la educación; establecer la medicina 
preventiva como un rubro indispensable y sólido para toda 
la ciudadanía, con el fin de reducir las enfermedades de 
morbilidad; educar a nuestros jóvenes y menores de edad 
hacia una vida más sana, creando conciencia preventiva; así 
como realizar planeación de programas de orden prioritario 
a corto , mediano y largo plazo para que el Estado siga un 
orden económico, político y social independientemente 
del Gobierno que se encuentre, haciendo modificaciones 
solo en los proyectos o programas que no estén dando 
resultado y utilizando aquellos programas sociales que 
tenga un buen impacto  en sus indicadores de resultados, 
derivados de la evaluación.

En estos programas deben ser estar involucrados un grupo 
integral o colegiado con alto sentido de alta dirección, 
capacidad, experiencia y responsabilidad social de todos 
los sectores, salud, economía, educación, seguridad, etc. 
Así como organizaciones, sociedad y órganos internos 
de control y auditoria, con el objetivo de buscar la mejor 
continúa en los programas, así como en el nivel de vida de 
los ciudadanos. 

OPINIÓN OPINIÓN 

ENSEÑANZA DESPUES DE LA PANDEMIA

En estos tiempos de 
pandemia la situación 
social y económica nos 
ha demostrado que es 
indispensable tener un 
control adecuado de 
nuestros recursos.

Por David Rosado Martínez 
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Borgen es el término coloquial con 
el que los daneses se refieren al 
palacio que alberga a la sede del 

gobierno en Dinamarca: el Palacio de 
Christianborg. Es el lugar en el que se 
toman las decisiones más importantes 
para el país nórdico y alrededor de él 
gira toda la vida política, partidista y 
parlamentaria del reino. En 2010 La 
cadena pública danesa Danmarks Radio 
decide realizar una serie que ahondaría 
en las situaciones que se presentan 
detrás de las paredes de Borgen, que 
detallara los comportamientos y las 
relaciones que se tejen en los círculos 
de poder daneses y que terminan 
teniendo un impacto en los ciudadanos. 
Fueron un poco más allá al plantear 
la posibilidad de que los daneses 
vieran por primera vez a una mujer 
ocupar el puesto de Primer Ministro y 
lo hiciera ante la caída de los partidos 
que tradicionalmente han dominado 
la escena política danesa. Netflix ha 
retomado las tres temporadas que se 
produjeron de Borgen,  lo interesante 
es que éstas no han perdido su vigencia 
pues las situaciones presentadas 
en la serie mantienen el interés del 
espectador de este convulso 2020 
por lo bien planteado de las mismas y 
porque éstas resultan aleccionadoras 
en términos políticos, sociales y 
humanos. 
 
Birgitte Nyborg (Sidse Babbett Knudsen) 
es la líder del partido moderado. Una 
política moderna, madre de familia y 
esposa de un inteligente y comprensivo 
profesor de ciencia política y economía 
llamado Phillip Christensen ( Mikkael 
Birkjaer) con quien no solamente ha 
formado una familia, sino con quien 
tiene un arreglo: durante un período de 
cinco años se centrarían en desarrollar 
la carrera política de ella, una vez pasado 
ese tiempo Birgitte tomaría el lugar de 
Phillip en el hogar y sería él quien tendría 
más presencia en la arena profesional. 
En ese período de tiempo es cuando 
por una serie de circunstancias, Birgitte 
tiene la oportunidad de convertirse 
en la Primer Ministro del País. Para 
hacerlo tendrá que llevar a cabo una 
serie de complejas negociaciones con 
otras fuerzas políticas y así poder 
darle forma a un gobierno diferente 
en un país con una larga tradición 
vanguardista en términos políticos 

pero que no esta exento de enfrentar 
a fuerzas conservadoras, retrógradas 
y de ultra derecha – las cuales han 
ganado fuerza en Europa en los últimos 
años -  para las cuales un gobierno 
progresista es un peligro y mucho más 
uno encabezado por una mujer. 

Borgen será extremadamente 
detallista al ahondar en asuntos 
que son clave para un país como 
Dinamarca y que a su vez son un reflejo 
de lo que desde hace una década 
viene sucediendo no solamente en 
Europa sino en muchas regiones 
del mundo. El uso de los recursos 
públicos, las diferentes maneras 
de afrontar fenómenos como la 
inmigración, la seguridad nacional, 
la transformación de una sociedad 
cada vez más multicultural y los 
desafíos que tal cambio trae consigo, 
son abordados a través de guiones 
escritos con mucha inteligencia y con 
un evidente bagaje político detrás de 
cada uno. Ninguno de los actores en 
una trama que involucra al gobierno 
queda fuera de los episodios de 
Borgen y ello la convierte en una 
serie redonda. Las relaciones con 
los medios, con la oposición, las 
negociaciones parlamentarias, con la 
comunidad internacional, todo está 
expuesto con transparencia, con la 
intención de cuestionar los defectos 
de una monarquía constitucional 
como la Danesa pero también con 
la de exponer sus virtudes, sus 
fortaleces y sus intentos por encajar 
en el mundo moderno.

Borgen es una serie exquisita. 
Con personajes perfectamente 
delineados, con situaciones que 
van de la intimidad de los círculos 
familiares a la que se vive al interior de 
la sede del gobierno. Es una serie que 
habla sobre las consecuencias que 
para tales entornos tiene el gobernar, 
el decidirse por una carrera política, 
el ser mujer en un mundo que aún se 
resiste a que sean ellas las que estén 
al mando, las que tomen decisiones. 
Una brillante y enmarañada pieza 
de ficción que lleva al espectador 
a pensar en una realidad aún más 
compleja y con incidencia en la vida 
de millones de personas. Una joya.

Borgen

Borgen ahonda en asuntos 
que son clave para un país 
como Dinamarca y que son 

reflejo de lo que desde 
hace una década sucede no 

solamente en Europa sino en 
muchas regiones del mundo.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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OPINIÓN CULTURA  

En LA JORNADA DE 
UN INTERVENTOR 

ELECTORAL hay una 
buena muestra 

de todas esas 
pequeñas miserias y 
ruindades que tanto 

rechazo provocan, 
pero que a la vez 

son el pan nuestro 
de cada día.

“A los cientos de miles de mexicanos de México Libre que 
fueron violentados en sus derechos políticos” 

Son tiempos aciagos no solo por la 
pandemia y las crisis económicas 
sino también por la erosión de 

las instituciones que se construyeron 
por décadas a través de innumerables 
sacrificios. 

En LA JORNADA DE UN INTERVENTOR 
ELECTORAL hay una buena muestra de 
todas esas pequeñas miserias y ruindades 
que tanto rechazo provocan, pero que a la 
vez son el pan nuestro de cada día. Amerigo 
Ormea ha sido designado interventor por 
su partido, el Comunista, en una mesa 
electoral situada en el Cottolengo de Turín, 
una inmensa institución benéfica regentada 
por religiosas y que acoge desde huérfanos 
a deficientes de todo grado y condición. 

El problema para Amerigo, que 
independientemente de ideologías y 
ubicación del colegio, pretende pasar una 
jornada tranquila y apacible, llega cuando 
las religiosas, con el obvio apoyo de los 
partidos de derechas, empiezan a llevar a 
las urnas a decenas de asilados que, debido 
a sus deficiencias mentales, no están en 
condiciones de emitir un voto ecuánime y 
ponderado. Se inicia entonces una lucha 
por determinar si tal o cual votante es 
consciente de lo que hace o no, situación que 
llega al clímax cuando la mesa de Amerigo 
es destacada para que los asilados que 
no pueden moverse de sus camas puedan 
ejercer su derecho al voto, la procesión 
inicia entonces un recorrido patético por el 
Cottolengo en el que se suceden y alternan 
las visitas a monjas ancianas y auténticos 
vegetales sin entendimiento. 

Pero podemos ir más allá de las 
particularidades descritas en la novela, 
publicada en 1963 todavía alberga la leve 
pero real esperanza de la utopía armada 
o pacífica, sin embargo, Calvino nunca 
imaginó un escenario donde la erosión de 
la democracia viniese desde las más altas 
esferas desde arriba, con el más brutal de 
los cinismos. 

Resulta por demás interesante y muy 
ilustrativa de los totalitarismos del siglo 
pasado, la reflexión del autor de cómo 
la escenografía del autoritarismo hace 
por momentos a la democracia como un 
régimen aburrido, las boletas plumas 

urnas y mesas de votación palidecen frente 
a los símbolos rimbombantes, ya sean 
águilas doradas u hoces y martillos, frente 
a las estatuas, monumentos, desfiles y 
grandes concentraciones de masas que no 
cuestionan su propia presencia; el símbolo 
antes que todo. 

Para Calvino era impensable que el sabotaje 
de la esencia de la democracia llegara 
precisamente de  quienes fueron electos 
en las urnas, a diferencia de los nazis o 
fascistas que llegaron al poder de esa forma 
pero que consideraban a las elecciones 
como un trámite inútil, la nueva cara del 
totalitarismo tiene un discurso de respeto 
por los procesos electorales al mismo 
tiempo que se adueñan de todos los centros 
de decisión de la vida nacional, hasta que 
llegue el momento en que sean imbatibles 
y las elecciones se conviertan en un mero 
trámite.     

A un paso del absurdo de la cotidianeidad, 
“La jornada de un interventor electoral”, 
junto con “La especulación inmobiliaria” y 
“La nube de smog” conforman la excelsa 
trilogía de la amargura que se renueva 
con el paso de los días. Deja una profunda 
melancolía ¡Sí! Pero es también tiempo de 
pensar en la solución. 

Como diría Charles Chaplin: “Nada es para 
siempre, ni siquiera nuestros problemas”. 

JORNADA DE UN INTERVENTOR ELECTORAL 

Por FRANCISCO SOLÍS PEÓN 
Twitter @pancho_cachondo 

Fb: Pancho Cachondo Solís Peón 
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